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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

То в жар, то в омут
Безработных из центра занятости откомандируют в помощь 
сотрудникам УЧС Жезказгана.

Бороться и искать Дирижеры иммунитета

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 6

Дан старт месячнику, посвященному Международному дню 
борьбы с наркоманией.

Фархат КИНЖИТАЕВ

«Реформы, инициированные 
Главой государства, носят не 
тактический, а долгосрочный 
стратегический характер. Они 
затрагивают практически все 
аспекты нашей жизни и поэтому 
требуют участия каждого 
казахстанца - это основная 
причина, по которой Президент 
страны выдвинул предлагаемые 
изменения в Конституцию на 
всенародный референдум», - 
отметил Ерлан Кошанов во время 
встречи с общественностью 
Карагандинской области. 

В собрании актива приняли участие 
депутаты маслихатов, представители го-
сударственных органов, политических 
партий, неправительственных организа-
ций, предприниматели, общественные 
деятели, преподаватели вузов и многие 
другие. Как подчеркнул спикер Мажи-
лиса, наш регион, даже после выделения 
из его состава отдельной территориаль-
но-административной единицы - Улытау, 
занимает одну из лидирующих позиций в 
стране - по территории, промышленному, 
сельскохозяйственному и человеческому 
потенциалу. Важно не останавливаться на 
достигнутом, а наращивать данные резер-
вы, и у карагандинцев для этого есть все 
необходимые знания, ресурсы, опыт, воз-
можности. «В этот непростой период важ-
но обеспечить устойчивый рост экономи-
ки. Я уже говорил, что нужно увеличивать 
число рабочих мест, активно привлекать 
молодежь, искать новые ниши. Знаю, что 
в настоящее время в регионе реализуется 
ряд крупных инвестиционных проектов, 
и если нужна какая-либо законодательная 
поддержка, то мы как депутаты, как члены 
партии «AMANAT» готовы оказать свое 
содействие», - сказал Ерлан Кошанов.

- В стране происходят большие измене-
ния. Депутаты Парламента, члены партии 

«AMANAT» встречаются с населением, 
разъясняют суть проводимых реформ, 
обсуждают их. Эти преобразования мож-
но назвать судьбоносными для страны. 
Фактически мы переходим от одной мо-
дели управления государством к другой. 
При этом я хотел бы особо остановиться 
на наиболее важных, чувствительных для 
каждого человека изменениях в Основной 
закон. На мой взгляд, прежде всего это 
норма о том, что земля, недра и другие 
природные ресурсы принадлежат народу. 

Она была предложена лично Главой госу-
дарства, при этом носит больше не юри-
дический, а ценностно-идеологический 
характер. В первую очередь данный пункт 
призван поменять психологию наших 
граждан, каждый казахстанец обретет 
уверенность в том, что именно он - хозя-
ин земли в своей стране. В этой связи я 
хотел бы вспомнить нашумевшую исто-
рию, когда в Центральном парке культу-
ры и отдыха Караганды хотели построить 
теннисный центр. И небольшая группа 

неравнодушных людей встала на защиту 
парка. Городскому акимату пришлось пе-
ренести объект в другое место. В резуль-

тате каждый получил то, что заслуживал: 
горожане отстояли излюбленное место 
отдыха, а акиму города был вынесен вы-
говор. Это наглядный пример того, как 
люди борются не за свое имущество, а 
за общественный интерес. Для успешно-
го развития Казахстана в будущем такие 
факты должны стать обычным явлением. 
Население должно вникать во все проис-
ходящее вокруг, проявлять инициативу 
и гражданскую активность. Это должно 
происходить добровольно, с пониманием 
ответственности за свою страну перед 
подрастающим поколением, - выразил на-
дежду спикер Мажилиса.

По словам Ерлана Кошанова, другим 
важнейшим вопросом, который волну-
ет каждого казахстанца, каждую семью, 
является защита конституционных прав. 
Дело в том, что сейчас много граждан 
недовольны решениями судов, действи-
ями государственных органов. Они пи-
шут в различные инстанции, приезжают 
в Нур-Султан, обращаются к депутатам. 
После референдума, в случае принятия 
поправок, будет создан Конституцион-
ный суд, и наши соотечественники смогут 
обращаться в него напрямую или через 
уполномоченного по правам человека. 
То есть станет возможным обжаловать 
отдельные нормы закона, конкретные 
нормативно-правовые акты, если казах-
станцы посчитают, что это нарушает их 
конституционные права. В свою очередь 
омбудсменам (то есть уполномоченным 
по правам человека) будут даны широкие 
полномочия, которые, как отметил Ерлан 
Кошанов, можно сравнить с прокурор-
скими. Представители этого социального 
института не будут подчиняться, отчи-
тываться ни перед какими государствен-
ными органами. Филиалы омбудсменов 
будут открыты во всех регионах Казах-
стана, очень важно, чтобы это были спра-
ведливые, принципиальные, честные и 
грамотные специалисты, отметил спикер 
Мажилиса. 

Перемены коснутся каждого
Председатель Мажилиса Парламента РК посетил регион с рабочим визитом

- НАСТУПАЕТ НОВАЯ ЭРА 
ПУБЛИЧНОЙ ПОЛИТИКИ, 
ЭТО ПРЕДПОЛАГАЕТ 
БОЛЬШУЮ ВОВЛЕЧЕННОСТЬ 
ОБЩЕСТВА В УПРАВЛЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВОМ И 
ОТКРЫТОСТЬ ВЛАСТИ 
ПРИ ПРИНЯТИИ ВАЖНЫХ 
РЕШЕНИЙ. 

СТР. 3  

В Послании народу Казахстана от 16 
марта 2022 года «Новый Казахстан: путь 
обновления и модернизации» Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев озву-
чил ряд реформ. Одна из них - о демоно-
полизации экономики страны.

Президент РК не раз подчеркивал 
основополагающее значение развития 
конкуренции для будущего Казахстана. 
Реализовать системные меры по демоно-
полизации ключевых отраслей экономи-
ки страны и обеспечить контроль за их 

качественным исполнением Касым-Жо-
март Токаев поручил Агентству по защи-
те и развитию конкуренции РК.

В рамках этого поручения департа-
мент Агентства по защите и развитию 

конкуренции по Карагандинской об-
ласти провел анализ деятельности АО 
«СПК «Сарыарка».

- Мы изучили действия корпора-
ции в части проведения экспертизы 

бизнес-планов местных проектов го-
сударственно-частного партнерства. 
Согласно ответу департамента Бюро 
национальной статистики по Караган-
динской области, это не относится к 
основному виду деятельности СПК 
«Сарыарка». Вследствие этого наруша-
ется положение Предпринимательского 
кодекса в части пределов участия го-
сударства в предпринимательской дея-
тельности, - сообщили в ведомстве.

Там объяснили, что, согласно уставу 
СПК, корпорация занимается деятельно-
стью холдинговых компаний, содейству-
ет экономическому развитию Караган-
динской области путем консолидации 
государственного и частного секторов, 
создания единого экономического рын-
ка на основе кластерного подхода и т.д. 
В соответствии с нормами Закона «О 
государственно-частном партнерстве» 
приказом Министерства национальной 
экономики, а также постановлением 
акимата Карагандинской области СПК 
«Сарыарка» определена юридическим 
лицом, уполномоченным на проведение 
экспертизы бизнес-планов к местным 
проектам государственно-частного пар-
тнерства. 

- Однако, согласно нормам Предпри-
нимательского кодекса (ПК), перечень 
видов деятельности, осуществляемой 
государственными предприятиями, 
юридическими лицами, более пятиде-
сяти процентов акций (долей участия в 
уставном капитале) которых принадле-
жат государству, и аффилированными 
с ними лицами, утверждается Прави-
тельством РК. А нормами ст. 163 ПК 
регламентировано, что центральные 
и местные исполнительные органы 
принимают участие в реализации го-
сударственной политики в области 
конкуренции в пределах их компетен-
ции, определенной кодексом и иным 
законодательством РК, - продолжили 
в департаменте. - Государственные 
органы в пределах своей компетенции 
обязаны принимать меры по развитию 
конкуренции при реализации государ-
ственной политики в соответствующих 
отраслях экономики и не совершать 
действий, отрицательно влияющих на 
конкуренцию.

Вышли за пределы
Система должна работать во благо граждан, а не для избранных

Наталья ФОМИНА

В Карагандинской области выявлены признаки нарушения конкурентного законодательства и наложен запрет 
определенным структурам на проведение экспертизы бизнес-планов местных проектов государственно-
частного партнерства.

НА ОСНОВАНИИ ВЫЯВЛЕННЫХ ФАКТОВ ВЫНЕСЕНО 
ПРЕДПИСАНИЕ О ПРЕКРАЩЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПК 
ПО ПРОВЕДЕНИЮ ЭКСПЕРТИЗЫ БИЗНЕС-ПЛАНОВ 
К ПРОЕКТАМ ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОГО ПАРТНЕРСТВА 
С РАССМОТРЕНИЕМ ВОПРОСА О ПЕРЕДАЧЕ ДАННОЙ ФУНКЦИИ 
В КОНКУРЕНТНУЮ СРЕДУ. 

СТР. 4  

Ко
лл

аж
 Ю

ри
я 
Би

лу
ш
ен

ко

Ф
от
о 
Ж

. Ж
УМ

А
БЕ

КО
ВА



2 № 57 (22895) 28 мая 2022 года, субботаwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Более двух часов в стенах акимата об-
ласти предприниматели, представители 
правоохранительных органов и местных 
властей обсуждали наболевшие вопросы 
бизнеса в разных сферах деятельности.

- По поручению Главы государства 
ежегодно проводится единый день отче-
та контрольно-надзорных органов перед 
бизнес-сообществом. Эта диалоговая 
площадка позволяет получить обратную 
связь по процедурам проверок, вырабо-
тать предложения по снижению нагрузки 
на бизнес. В частности, по просьбе пред-
принимателей в пилотном порядке будет 
создан энергоЦОН, в областном центре 
его запуск планируется в этом году. Будет 
принята региональная программа под-
держки бизнеса за счет различных источ-
ников: местного бюджета, фонда «Даму» 
и крупных компаний, - сказал, открывая 
встречу, Женис Касымбек.

Президент областной Ассоциации 
застройщиков Толеген Ашимов в ходе 
разговора поднял вопросы корректиров-
ки строительных смет по бюджетным 
объектам и развития инженерной инфра-
структуры.

- Сейчас на рынке происходят измене-
ния. Динамика цен непредсказуема. Но 
при этом вопросы корректировки реша-
ются очень медленно. Например, стро-
ительство детского сада в Жезказгане: 
с 2020 года корректировка сметы в 225 
миллионов тенге. На сегодняшний день 

она уже выросла до 400 миллионов. И 
такие проблемы по ряду объектов. Чем 
дольше тянут, тем больше вырастают 
суммы. Надо взять это на серьезный 
контроль. Такие вопросы надо решать 
быстро, оперативно, чтобы не заморажи-
вать строительство объектов, - считает Т. 
Ашимов.

Глава региона в свою очередь отметил, 
что этот вопрос широко известен и воз-
ник он не сегодня:

- Мы видим, что стоимость строи-
тельных материалов растет. Когда на-
чинается строительство за счет местно-
го или республиканского бюджета, то 
проектно-сметная документация имеет 
определенные сроки действия - три 
года. Полгода проходит конкурс и так 

далее. В итоге через полтора-два года 
уже не вписываемся в смету. Мы на 
местном уровне всегда стараемся идти 
подрядчику навстречу, если он может 
обосновать корректировку в соответ-
ствии с законодательством, - заверил 
аким области.

Директор ТОО «Найдоровское» Павел 
Лущак поднял вопросы субсидирования 
агропромышленного комплекса. По его 
словам, рост цен наблюдается и в их сфе-
ре. В качестве примера он привел одно 
из удобрений, которое подорожало на це-
лых 253%.

- В прошлом году оно стоило 126 ты-
сяч тенге. В этом мы были вынуждены 
заплатить за него 330 тысяч тенге, - го-
ворит он. - Казахстанские же удобре-

ния подорожали в два раза. Запчасти к 
технике - на 40-50%. А осенью встанет 
вопрос себестоимости реализации на-
шей продукции. На этом фоне я хотел 
бы отметить, что есть острая нехватка 
оборотных средств. Просим рассмо-
треть практику 50-процентного суб-
сидирования удобрений. Это была бы 
большая поддержка. Сейчас мы 100% 
оплачиваем весной сами и потом подаем 
документы на субсидии. А могли бы эти 
деньги пустить на другие нужды.

Попросил он обратить внимание и на 
финансирование АПК региона. За по-
следние три года, объясняет П. Лущак, 
наблюдается норма финансирования на 
один гектар: в 2020 году она составляла 
29 тысяч тенге, в 2021-м - 26 тыс. и в ны-

нешнем - 23 тыс. По его словам, острая 
нехватка денег приводит к нарушениям 
агротехнологий.

Заместитель акима области Серик 
Шайдаров, курирующий сельское хо-
зяйство, пояснил, что вопрос финанси-
рования - стратегического характера. 
Сейчас Министерством сельского хо-
зяйства РК вновь начато обсуждение 
проектов правил, свои рекомендации 
внесло и Антикоррупционное агент-
ство - их 171. 

- Мы для обсуждения данного вопроса 
тоже собирали фермеров. Что касается 
субсидирования, то данный вопрос ре-
шится в июне, - пообещал он.

Женис Касымбек уточнил, что в обсуж-
дении разрабатываемых Минсельхозом 
изменений в программе АПК принимают 
участие и представители от нашей об-
ласти. Например, фермер из Абайского 
района Игорь Жабяк. Поэтому все боль-
шие, системные вопросы обязательно бу-
дут донесены до отраслевого министра. 

Еще бизнесмены поднимали вопросы 
дефицита кадров, взаимодействия с пра-
воохранительными органами и другие. 
Озвучивали и предложения по совершен-
ствованию поддержки предпринимате-
лей.

Женис Касымбек поручил уполномо-
ченным лицам в течение недели пре-
доставить ответы на все прозвучавшие 
вопросы, которые требуют более тща-
тельного рассмотрения.

- Несмотря на трудности из-за панде-
мии, в регионе малый и средний бизнес 
растут. Спасибо за вашу работу, за то, 
что создаете рабочие места. Мы услыша-
ли все ваши вопросы. Есть проблемы, по 
которым надо провести круглые столы с 
правоохранительным блоком. Создание 
благоприятного климата для бизнеса - 
это важнейшая задача, - заверил глава ре-
гиона, пообещав, что подобные встречи 
будут продолжаться.

Климат для роста
Наталья ФОМИНА

Острая нехватка финансирования 
в сфере сельского хозяйства 
приводит к нарушениям 
агротехнологий - фермеры 
вынуждены сеять без удобрений, 
посредственными семенами и 
так далее. Об этом рассказал 
директор ТОО «Найдоровское» 
Павел Лущак на встрече главы 
региона с бизнес-сообществом.

БИЗНЕСМЕНЫ ПОДНИМАЛИ 
ВОПРОСЫ ДЕФИЦИТА 
КАДРОВ, ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ 
ОРГАНАМИ И ДРУГИЕ. 

Ералы Тугжанов особо отметил 
обеспокоенность населения страны 
доступностью синтетических видов 
наркотиков через социальные сети, 
а также вовлечение молодежи в пре-
ступную наркосреду. В этой связи 
заинтересованным государственным 
органам было поручено принять 
комплексные меры по предотвраще-
нию распространения «синтетики», 
в том числе посредством интер-
нет-ресурсов, пресечению посту-
пления наркотиков из других стран, 
а также активизации профилакти-
ческой работы среди населения. К 
борьбе будут привлекаться не только 
различные ведомства, но и блогеры, 
общественные организации, волон-
теры и СМИ.

Вице-премьер напомнил, что не-
давно был одобрен проект Дорож-
ной карты по совершенствованию 
мер противодействия наркопреступ-
ности и профилактики наркомании 
на 2022-2023 годы, который пред-
усматривает наиболее актуальные 
вопросы по выявлению и профилак-

тике правонарушений, в том числе 
совершаемых с использованием со-
временных технологий, а также ме-
роприятия по совершенствованию 
учета, лечения и реабилитации нар-
козависимых лиц.

В свою очередь, как рассказал за-
меститель министра внутренних дел 
Ержан Саденов, в вопросах профи-
лактики наркомании МВД сотруд-
ничает со множеством неправитель-
ственных организаций. Спектр их 
деятельности очень широк - от ор-
ганизации различных акций и разъ-
яснительной работы до поддержки 
наркозависимых, прошедших курс 
лечения. Полиция привлекает во-
лонтеров в рейды по выявлению 
граффити-надписей с рекламой нар-
котиков, к мониторингу интернета и 
выявлению сайтов с рекламой и про-
пагандой наркотиков.

Ежегодно с участием НПО про-
водится более 1 тысячи мероприя-
тий по пропаганде здорового образа 
жизни среди подростков и учащейся 
молодежи, противодействию нарко-

мании и активной гражданской по-
зиции в этих вопросах - спортивные 
состязания, творческие конкурсы, 
лекции и так далее. 

В этом году в рамках месячника, 
направленного на борьбу с нарко-
бизнесом, пройдут круглые столы, 
дебаты и диспуты по профилакти-
ке употребления психоактивных 
веществ, планируется проведение 
флешмобов. В организациях пер-
вичной медико-санитарной помощи, 
наркодиспансерах, центрах здоровья 
и молодежных ресурсных центрах 
будут организованы дни открытых 
дверей, в ходе которых граждане 
смогут получить бесплатные кон-
сультации психологов, наркологов 
и социальных работников, пояснил 
Бауржан Миссалимов, начальник 
управления по противодействию 
наркопреступности департамента 
полиции Карагандинской области.

Напомним, Международный день 
борьбы с наркоманией и незаконным 
оборотом наркотиков отмечается 26 
июня.

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Бороться и искать
Фархат КИНЖИТАЕВ

Заместитель Премьер-министра РК Ералы Тугжанов вчера дал старт месячнику, посвященному 
Международному дню борьбы с наркоманией и незаконным оборотом наркотиков. 
В рамках акции запланировано проведение большого числа мероприятий, направленных 
на профилактику этого постыдного для общества явления. Активное участие в них примут 
и карагандинские волонтеры, для которых в областном акимате был организован семинар, 
цель которого - формирование здорового образа жизни у подрастающего поколения, а также 
противодействие незаконному обороту наркотических веществ.

По данным Всемирного докла-
да о наркотиках, за прошедший 
год не менее 185 миллионов че-
ловек по всему миру употребля-
ют наркотические вещества, 36,5 
млн страдают от зависимости, 
при этом должное лечение полу-
чает далеко не каждый. В нашем 
регионе, согласно сведениям на 
1 мая, на наркологическом учете 
состоит 8896 человек. У более 
чем 1 тысячи жителей из их чис-
ла проявились психические и по-
веденческие расстройства из-за 
употребления наркотиков. И это 
только официальная статистика.

На брифинге, который прошел 
накануне Международного дня 
борьбы с наркоманией и неза-
конным оборотом наркотиков, 
руководитель наркологического 
центра Областного центра пси-
хического здоровья Динара Ма-
житова рассказала о последстви-
ях опасного пристрастия. 

- Потребление наркотических 
средств по-прежнему влечет за 
собой значительные потери, ли-
шая многих людей самого цен-
ного - жизни. Они значительно 
укорачивают продуктивную 
жизнь и привлекают внимание к 
рискам для здоровья. В области 

проводятся различные меропри-
ятия, через которые мы пытаем-
ся информировать население об 
этой глобальной проблеме. К 
сожалению, с каждым днем она 
становится только острее. Уве-
личивается доля несовершен-
нолетних среди потребляющих 
наркотики, увеличивается и чис-
ло женщин, пристрастившихся к 
этой страшной зависимости. По 
статистическим показателям, за 
последние десять-двенадцать 
лет в семь раз увеличилось чис-
ло женщин, употребляющих 
наркотические и психотропные 
препараты, - поделилась Д. Ма-
житова. 

По сведениям ООН, Казах-
стан занимает 33-е место среди 
93 стран мира по смертности 
от «химии». Ежегодно в нашей 
стране изымается до 40 тонн раз-
личных наркотических веществ, 
находившихся в незаконном 
обороте. Кроме того, около 40% 
«черного» рынка в Казахстане 
захватили психоактивные ве-
щества, убивающие человека за 
два-три года. Специалисты оза-
бочены ростом числа потребите-
лей синтетических наркотиков. 
Более того, сегодня участились 

случаи, когда их сбывают через 
интернет. 

- Международный день борь-
бы с наркоманией и незаконным 
оборотом наркотиков позволяет 
привлечь внимание всей миро-
вой общественности к данной 
проблеме, - добавила руководи-
тель наркологического центра. 
- Жертвами наркомании могут 
стать практически все, но в боль-
шей степени это касается людей 
молодого возраста. Пристрастие 
к этим веществам оборачивается 
трагедией для самих наркома-
нов, горем для их родителей и 
массой серьезных проблем для 
учителей, воспитателей. Про-
блемы эти при всей их серьезно-
сти и даже трагичности очень де-
ликатны и требуют осторожного, 
взвешенного подхода.

В рамках месячника, посвя-
щенного этой значимой дате, 
в области будет проведено 
множество мероприятий, сре-
ди которых - информирование 
населения, проведение семи-
наров и конференций для ме-
дработников, раздача буклетов, 
листовок и памяток, организа-
ция телефонов доверия, а также 
привлечение волонтеров. По 
словам начальника ОПН управ-
ления полиции Абайского рай-
она Алмаза Шуланова, сегодня 
распространяются новые виды 
сильнодействующих синтети-
ческих наркотических средств 
- «Мефедрон», «Скорость», 
«Кристаллы», «Соли». Чаще 
всего сбываются они через со-
циальную сеть Телеграм. 

Согласно статистке выявлен-
ных преступлений, сотрудники 
полиции задержали пять несо-
вершеннолетних «закладчиков» 
и потребителей. 

- Причем необходимо отме-
тить, что все задержанные вос-
питывались в полноценных и 
обеспеченных семьях. Это дети 
с хорошей успеваемостью и не 
состоящие на учете в правоохра-
нительных органах, - рассказал 
А. Шуланов. 

Это еще раз доказывает, что 
проблема наркомании в той 
или иной мере может коснуться 
каждого из нас. Наркотическая 
зависимость - это тотальное 
поражение личности, которое 
уничтожает лучшие нравствен-
ные качества человека и толка-
ет его на преступления. Поэто-
му необходимо бороться с ней 
сообща и не оставаться равно-
душными. 

Слишком 
дорогая цена

НАРКОТИЧЕСКАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ - ЭТО 
ТОТАЛЬНОЕ ПОРАЖЕНИЕ 
ЛИЧНОСТИ, КОТОРОЕ 
УНИЧТОЖАЕТ ЛУЧШИЕ 
НРАВСТВЕННЫЕ 
КАЧЕСТВА ЧЕЛОВЕКА И 
ТОЛКАЕТ ЕГО 
НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ.

Сымбат АКИМХАНОВА

Цена загубленной жизни человека - одна доза. Стараясь 
укрыться от бытовых проблем, каждый день все 
больше людей попадают в ловушку зависимости. Но 
только плата за такие эксперименты над собственной 
жизнью очень высока, а результаты зачастую 
необратимы. Одна из огромнейших проблем общества, 
с которой человечество борется на протяжении многих 
лет, все так же актуальна как для нашей страны, так 
и для Карагандинской области в частности. 
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Региональная политика 
всегда занимала особое 
место в структурном 
устройстве Казахстана. 
Несмотря на то что 
наша страна занимает 
самую большую 
территорию среди стран 
Центральной Азии, ее 
административное 
деление включает 
в себя небольшое 
количество единиц 
управления, а именно  
областей и городов 
республиканского 
значения.

В том же Узбекистане, который 
в пять раз меньше Казахстана 
по территории, сегодня есть 14 
областей. Это количество, рав-
ное казахстанскому. Более того, 
в других центральноазиатских 
странах насчитывается такое же 
или даже большее число обла-
стей, чем в Казахстане.

Поэтому одно из самых ре-
зонансных решений Главы го-
сударства, озвученных в По-
слании народу Казахстана, об 
административно-территориаль-
ном устройстве страны является 
своевременным

Мы помним о существовании 
до 1997 года самостоятельной 
Джезказганской области, но в 
других границах. Говоря о ны-
нешнем разделении территорий, 
надо принимать во внимание 
тот факт, что областные центры 

должны находиться близко к сво-
им районам. Так, например, в те 
годы жителям Балхаша, Актогай-
ского, Шетского районов было 
логистически неудобно ездить в 
Жезказган. 

Позже уже жезказганцам, улы-
таусцам, каражалцам, которые 
административно относились к 
Карагандинской области, было 
так же сложно со временем и 
транспортным сообщением. Кро-
ме того, при встрече с жителями 
этого региона я неоднократно 
слышал их пожелания вернуть 
себе статус области. Решение 
Президента страны в первую оче-
редь говорит о политике «слыша-
щего государства».

Данная реформа положительно 
отразится и на экономике регио-
на. Новые города - это шанс для 
бизнеса, инфраструктурного раз-
вития региона и то, что является 
побудительным мотивом для раз-
вития. 

Подобное переименование и 
трансформация областей при 
эффективном управлении могут 
увеличить как внутренний, так и 
внешний поток туристов, особен-
но при таком наименовании, как 
Улытауская область. Мы знаем, 
какое сакральное значение име-

ют Великие горы и мавзолеи для 
казахстанцев и зарубежных цени-
телей истории. 

Улучшится сфера логистики, 
ведь не секрет, что дорога, веду-
щая из Караганды в Жезказган, 
не в самом лучшем состоянии. 
Теперь магистраль не просто 
соединяет областной центр и 
город, а два самостоятельных 
региона.

Помимо этого, в Казахстане, 
как и во многих странах пост-
советского пространства, есть 
проблема моногородов, которые, 
как правило, имеют сложную 
социально-экономическую си-
туацию. У нас в стране всего 80 
городов, из которых 27 - моного-
рода. Все крупные населенные 
пункты Улытауской области яв-
ляются таковыми. Новая область 
позволит дать им шанс на разви-
тие. 

Также отмечу, что у более 500 
тысяч человек с созданием новой 
области появилась возможность 
жить в городах с новым стату-
сом. Для Казахстана это имеет 
большое значение, потому как 
мы наблюдали отток населения 
в областной центр или столицу. 
Теперь решение Главы государ-
ства позволит этот вопрос снять 
с повестки дня.

Дмитрий ПОЛТАРЕНКО,
 член областного 

Общественного совета, 
директор 

ОО «Граждане Казахстана»

Cекретарь Карагандинского областного 
маслихата, депутат партии «AMANAT» 
Серик Утешов, а также депутаты Кадиша 
Оспанова и Мурат Абилов в рамках рабочих 
поездок в регионы посетили Абайский 
район.

Визит начался с посещения сельской модельной би-
блиотеки и сельского клуба в с. Агрогородок. В 2018 
году здесь открыт коворкинг-центр, на основе которо-
го создано пространство для учебы, деловых встреч и 
работы для всех слоев населения. Также здесь есть 
детский центр для познавательно-творческого раз-
вития детей. В рамках программы «Армандастар» в 
библиотеке действуют литературный клуб «Арман», 
кружки юных экологов и компьютерной грамотности 
«IT-spаc». С 2021 года проводится информационная 
работа по формированию антикоррупционной куль-
туры и укреплению принципов добропорядочности и 
честности среди граждан в рамках проекта «Парасат 
жолы орталығы». В сельском клубе с. Агрогородок 5 
творческих коллективов и 7 клубных формирований. 
Их участники - местные жители, в свободное время 
проводят здесь различные мероприятия, концерты. В 
этом году для клуба приобретена современная звуко-
вая и световая аппаратура.

Рабочая поездка депутатов областного маслихата 
продолжилась в городе Абае - посетили центральную 
районную библиотеку, где ознакомились с работой 
коллектива и книжным фондом. По словам директора 
учреждения Натальи Филипенко, сегодня централь-
ная библиотека, находясь в приспособленном здании, 
не может полноценно выполнять свои функции. Од-
нако, несмотря на это, здесь реализуются различные 
инновационные проекты: «Қаламгер: литературное 
краеведение», «Book day», социально-творческая 
инициатива «Милосердие» и др. Также Н. Филипен-
ко подчеркнула, что в настоящее время есть пред-
варительный проект новой центральной районной 
библиотеки с выставочным залом. И уже проведена 
работа по оформлению земельного участка под стро-
ительство.

Всего в районе 15 домов культуры и сельских 
клубов, парк культуры и отдыха, концертный зал 
«Юбилейный» и 17 библиотек. Как отметил се-
кретарь Карагандинского областного маслихата 
Серик Утешов, важно сделать сельские библиоте-

ки центрами притяжения, ведущими информаци-
онно-просветительскими культурными центрами, 
отвечающими требованиям времени. Необходимо 
решение таких вопросов, как укрепление матери-
ально-технической базы, поступление актуальной 
и интересной литературы, кадровое обеспечение, 
расширение спектра электронных услуг, создание 
комфортных читательских зон с современной удоб-
ной мебелью и др.

По итогам рабочей поездки в Абайский район бу-
дет выработан комплекс мер по развитию сельских 
библиотек и клубов по всей области. Все вопросы 
будут систематизированы и отработаны совместно с 
местными исполнительными органами.

Депутаты также посетили этнокультурные центры, 
расположенные во Дворце культуры г. Абая. Все объ-
единения принимают активное участие в обществен-
ной жизни района. 

В здании филиала партии «AMANAT» прошла 
встреча с общественностью района. Серик Утешов 
подчеркнул, что только совместная работа с мест-
ными исполнительными органами, Общественным 
советом района, избирателями позволит исполнить 
все предвыборные наказы и будет способствовать 
развитию региона. Одним из главных вопросов 
встречи стало обсуждение предстоящего рефе-
рендума по конституционным поправкам. В сво-
ем выступлении Серик Утешов призвал депутатов 
и членов Общественного совета района активно 
включиться в разъяснительную работу среди насе-
ления. 

Кроме того, в филиале партии «AMANAT» секре-
тарь областного маслихата провел личный прием 
граждан. Рассмотрено обращение члена Обществен-
ного совета Юлии Башкировой относительно работы 
маршрута № 18, который обслуживает не только го-
род, но и прилегающие поселки. Жительницу инте-
ресовал вопрос включения его в перечень социально 
значимых маршрутов. По обращению даны соответ-
ствующие разъяснения.

В завершение встречи отмечено, что встречи с 
трудовыми коллективами и личные приемы граждан 
планируется продолжить и в других сельских регио-
нах области. 

Соб. инф.
Абайский район

- В соответствии с реформа-
ми Президент предлагает новую 
формулу взаимоотношений госу-
дарства и общества: «Народ до-
веряет власти - власть опирается 
на народ». По сути, наступает 
новая эра публичной политики, 
это предполагает большую вов-
леченность общества в управле-
ние государством и открытость 
власти при принятии важных 
решений. Народ будет выражать 
свою волю через конкурентные 
выборы, голосуя на всех уров-
нях как за представителей пар-
тий, так и за самовыдвиженцев. 
У людей появится возможность 
отозвать мандат у депутата, ко-
торый не оправдал их ожиданий. 
Все политические силы будут 
ориентироваться на реальные 
запросы электората и общества. 
Референдум также является 
практической реализацией ново-
го настроя государства, согласно 
которому избирательная система 
- основа легитимности власти. 
Выборы должны стать обычным 
делом для политической жизни 
страны, и мы постоянно идем к 
этому, - подчеркнул Ерлан Ко-
шанов.

Весьма актуальной темой яв-
ляется расширение полномочий 
представительных органов, сооб-
щил он.

- Ситуация, когда парламента-
рий не может проверить бюджет 
района, думаю, является непра-
вильной. В регионы из респу-
блики выделяются огромные 
средства, и для Мажилиса (ор-
гана, утверждающего бюджет) 
важно понимать, как эти деньги 
расходуются. В соответствии с 
поправками Счетный комитет и 
все ревизионные комиссии пред-
лагается объединить в Аудитор-
скую палату, которая дважды в 
год будет публично отчитывать-
ся перед депутатами Мажилиса. 

Это даст возможность осущест-
влять сквозной контроль, видеть 
республиканский, областной и 
местные бюджеты. Обзор пол-
ной картины позволит провести 
анализ эффективности всей фи-
нансовой системы, - констатиро-
вал председатель нижней палаты 
Парламента. 

Он отметил, что в настоящее 
время государством ведется си-
стемная и принципиальная борь-
ба с олигополией (вариант не-
совершенной конкуренции, при 
котором на рынке присутствует 
небольшое количество крупных 
продавцов), а также искусствен-
ными монополиями во всех сфе-
рах. Мировой опыт показывает, 
что данные явления тормозят 
развитие любой страны. 

- Первые результаты вы уже 
видите: возвращены в государ-
ственную собственность ак-
тивы крупных национальных 
компаний, наводится порядок 
на таможне, выводится из тени 
работа крупных рынков, кото-
рые годами не платили налоги, 
уходили от проверок. Эта рабо-
та будет доведена до логическо-
го завершения. Надо признать, 
что отдельные олигополии есть 
в ряде аулов, районов, городов 
- это вызывает недовольство 
людей. Решение этой проблемы 
- уже задача местных исполни-
тельных и представительных 
органов, депутатов, обществен-
ников. В борьбе со злоупотре-
блениями им должны помогать 
СМИ, - подчеркнул Ерлан Коша-
нов.

Свое мнение об изменениях в 
Конституцию высказали и пред-
ставители общественности ре-
гиона. Так, руководитель центра 
социально-правового развития, 
докторант Карагандинского тех-
нического университета Рустам 
Бузяков считает крайне важны-
ми и необходимыми инициативы 
Главы государства Касым-Жо-

марта Токаева о повышении ка-
чества подготовки технических 
кадров. 

- Я занимаюсь наукой, в про-
шлом году окончил докторанту-
ру и веду исследования в одном 
из самых перспективных на-
правлений - в сфере энергетики. 
Как молодой ученый понимаю, 
что в современном мире очень 
важно обладать широким спек-
тром навыков и компетенций. 
Мы всегда должны помнить 
слова академика Абылкаса Са-
гинова о том, что лишь высо-
кообразованные и талантливые 
люди способны вести общество 
за собой по пути гуманизма и 
прогресса. Президент делает 
очень многое для политического 
преобразования государства, по 
сути, строит новый Казахстан, 
и сегодня молодежь готова при-
нимать самое активное участие 
в политической жизни страны, 
позитивно влиять на обществен-
ные процессы. Вносимые изме-
нения в избирательную систему, 
в частности внедрение мажо-
ритарных округов, дадут воз-
можность многим нашим граж-
данам, особенно беспартийной 
молодежи, участвовать в вы-
борах в маслихаты. Эта норма 
позволит им принимать участие 
в решении насущных вопросов 
нашего региона и страны в це-
лом. Мы должны вносить свой 
вклад в укрепление единства, 
стабильности и процветания 
Нового Казахстана. Я и мои 
коллеги готовы доказать это на 
деле, - сказал он.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Важна культура на селе

Перемены коснутся 
каждого

Шанс на развитие

 СТР. 1

ИЗМЕНЕНИЯ В 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЕ ДАДУТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
МНОГИМ 
ГРАЖДАНАМ 
УЧАСТВОВАТЬ 
В ВЫБОРАХ В 
МАСЛИХАТЫ.

ОПРОВЕРЖЕНИЕ 
к статье «Зеленый оазис шахтерского края», 

опубликованной в газете от 26 мая т.г.

АО «МНПХ «Фитохимия» (далее АО) сообщает, что изложенные авторами названного заказного 
АО материала сведения относительно создания Фонда развития Карагандинского ботанического 
сада еще не проработаны и не завершены. Вопрос находится на стадии рассмотрения.

АО приносит свои извинения, что дали некорректную информацию.
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На основании выявленных фак-
тов департамент Агентства по за-
щите и развитию конкуренции по 
Карагандинской области вынес 
предписание о прекращении де-
ятельности СПК по проведению 
экспертизы бизнес-планов к проек-
там государственно-частного пар-
тнерства с рассмотрением вопроса 
о передаче данной функции в кон-
курентную среду. Предписание на-
правлено в адрес учредителя СПК 
- управление промышленности и 
индустриально-инновационного 
развития. Срок его исполнения - 30 
календарных дней. 

Кроме того, по результатам ана-
лиза деятельности АО «СПК «Са-
рыарка» департамент выявил и 
факты заключения договоров о со-
вместной деятельности по реализа-

ции проектов, не соответствующих 
утвержденному постановлением 
Правительства перечню приори-
тетных видов деятельности для 
реализации инвестиционных про-
ектов. 

- Земельные участки со сто-
роны СПК предоставлялись для 
строительства коммерческих объ-
ектов, назначение которых не со-
ответствовало определенному 
Правительством перечню. При 
отсутствии инвестиционных про-
ектов заключение договора на их 
реализацию, предусматривающего 
предоставление инвестиционных 
преференций в виде земельных 
участков без проведения конкурса, 
противоречит нормам действую-
щего Земельного кодекса, - пояс-
нили в департаменте Агентства по 
защите и развитию конкуренции.

И в адрес СПК «Сарыарка» 

было вынесено уведомление о 
принятии мер по прекращению 
антиконкурентных действий в ча-
сти предоставления отдельным 
субъектам рынка льгот или других 
преимуществ, которые ставят их 
в привилегированное положение 
относительно конкурентов, а так-
же недопущении данных действий 
впредь.

Напомним, что в конце марта 
этого года при Правительстве Ка-
захстана была создана Комиссия 
по демонополизации экономики. 
В ее состав вошли первые руко-
водители агентств по противодей-
ствию коррупции, финансовому 
мониторингу, защите и развитию 
конкуренции, члены Правитель-
ства, представители Генеральной 
прокуратуры и АО «Самрук-Ка-
зына». А 4 апреля в авторитет-
ном американском издании The 

National Interest была опубликова-
на статья Касым-Жомарта Токае-
ва «Турбулентность в Евразии не 
замедлит прогресс Казахстана». 
Она освещает актуальные вызовы, 
стоящие перед страной, и раскры-
вает логику предлагаемых Главой 
государства масштабных реформ. 

«Система должна работать во 
благо наших граждан, а не только 
для избранных, с чем, к сожале-
нию, страна часто сталкивалась в 
прошлом. Экономический рост, не 
являющийся инклюзивным, не яв-
ляется устойчивым. В этой связи 
огромные богатства, накопленные 
олигархами и их монополиями, бу-
дут перенаправлены на пользу ра-
бочего и среднего классов нашей 
страны», - написал в ней Прези-
дент РК.

Вышли за пределы

Самал АХМЕТОВА

Интерес к изучению языков среди 
жителей региона растет с каждым 
годом, о чем свидетельствует 
количество обучающихся на курсах.

Как отметила на заседании Общественного 
совета руководитель управления по развитию 
языков Гульнараим Кантарбекова, в настоящее 
время казахскому, русскому и английскому мож-
но научиться в шести учебных центрах и на 13 
курсах. В этом году специалисты планируют 
обучить казахскому языку свыше 2500 человек, 

английскому - порядка 1900 и русскому - 50 жи-
телей региона. 

Вместе с тем с прошлого года начали работу 
краткосрочные курсы для предпринимателей, 
желающих выучить госязык. В 2021 году навы-
ки освоили 748 бизнесменов, которые теперь 
смогут разговаривать с жителями региона сразу 
на двух языках. В течение этого периода обуче-
ние проходят порядка 300 представителей сфе-
ры услуг. Всего же курсы хотят пройти около 
800 предпринимателей.

- За последние десять лет число желающих 
выучить государственный язык возросло почти 
в три раза, английский - в девять раз. Для нас 

важно, чтобы граждане в первую очередь смог-
ли овладеть разговорной речью - в этом нам 
помогают клубы, действующие в Караганде, 
Балхаше, Темиртау, Сарани и Сатпаеве. Наряду 
с этим представители информационно-монито-
ринговых групп раздали в прошлом году свы-
ше десяти тысяч кратких словарей «Тілашар». 
Акция продолжается и в этом году, - рассказала 
Г. Кантарбекова.

Специалисты также следят за правильным 
оформлением на казахском языке рекламных 
баннеров. По словам руководителя управ-
ления, в прошлом году ими было выявлено 
свыше четырех тысяч нарушений, из которых 
порядка трех тысяч исправлено. С начала ны-
нешнего года мониторинговая группа обна-
ружила более 500 нарушений на аншлагах и 
вывесках, из них свыше 300 приведены в по-
рядок. 

Нередко предприниматели обращаются за 
бесплатной помощью в переводе текстов к ра-
ботникам ведомства. С начала этого года посту-
пило порядка 1400 запросов, на которые полу-
чены ответы. 

Управление также занимается ономастиче-
ской работой. За 30 лет переименованы 119 на-
селенных пунктов, 1661 улица, 121 учреждение. 
В прошлом году новые названия появились у 
110 составных частей, двух населенных пун-
ктов и 26 учреждений.

Первым юных активистов по-
здравил аким Караганды Ерма-
ганбет Булекпаев. Он напомнил 
казахскую мудрость, которая гла-
сит, что нужно посадить дерево, 
если хочешь позаботиться о земле 
на ближайшие 100 лет, и достойно 
воспитать своих потомков, чтобы 
сберечь ее на 1000 лет. 

- В этом году государственное 
финансирование программы по-
высилось в два раза, это позво-
лит увеличить размер заработной 
платы и обеспечить фирменной 
экипировкой всех участников не-
зависимо от возраста. Экипировка 
сшита молодыми местными пред-
принимателями. Для нас это под-
держка локальных производителей 
и создание новых рабочих мест, 
для вас - вдохновляющая история 
успеха молодых предпринимате-
лей, ваших сверстников, - отметил 
градоначальник. - Впереди вас 
ждут интересные, захватывающие 
проекты, потому что «Жасыл ел» 
- это хорошая школа трудолюбия 
и ответственности. Вступая в ряды 
молодежных трудовых отрядов, вы 
уже проявляете самостоятельность 
и осознанность. Ваше желание 
быть полезным стране и обществу 
очень похвально, спасибо вам за 
это!

После этого Ермаганбет Бу-
лекпаев вручил представителям 
отрядов, собравшимся со всего ре-
гиона, трудовые путевки. 

Действительно, «зеленым» от-
рядам этот год принес большие 
положительные перемены. Бюд-
жет, выделенный на програм-
му, достиг 289 миллионов тен-
ге, что в свою очередь привело 
к обновленной модели оплаты 
труда. По ней участники «Жа-
сыл ел» смогут получить от 60 
до 90 тысяч тенге в зависимо-
сти от количества отработанных 
часов. Помимо этого, новый се-
зон радует бойцов изумрудной 
униформой с красивым дизай-

ном. В экипировку участников 
входят спортивный костюм, 
футболка, бейсболка и рюкзак, 
которые изготовило местное ма-
лое предприятие AVISHU. Для 
одежды использовались только 
качественные материалы - три-
котаж-двунитка премиум-класса. 

В этом году поступило более 2,5 
тысячи заявок для участия в трудо-
вом сезоне, из них были отобраны 
2211 человек. При этом около 39% 
бойцов трудовых отрядов - это 
дети из многодетных, неполных, 
малообеспеченных семей, кандасы 
и воспитанники детских домов. 

- Бойцы традиционно займут-
ся озеленением города, благоу-
стройством парков и скверов. В 
весенний период мы активно за-
нимаемся посадкой деревьев, а 
летом все это нужно содержать, 
поливать, ухаживать и обрабаты-
вать, - рассказывает руководитель 
управления по вопросам моло-
дежной политики Биржан Алим-
жанов. - Такого рода деятельность 
важна не только в плане организа-
ции досуга молодых людей, здесь 
также есть большой воспитатель-
ный элемент. К примеру, у ребен-
ка, который в летний период сам 
ухаживает за деревьями, собирает 
мусор, формируется ценностное 
мышление. В будущем он начнет 
понимать, что нельзя мусорить, 

ломать деревья, рвать листочки. 
С другой стороны, это социальная 
поддержка, потому что преиму-
щественная часть жасылелевцев 
- это подростки, нуждающиеся в 
государственной поддержке. Им 
выплачивается заработная плата, 
на которую в перспективе ребе-
нок сможет купить себе школьные 
принадлежности, тот же спортив-
ный костюм можно будет носить 
на уроки физкультуры. 

Всего несколько дней назад Диас 
Ермек окончил 9 класс общеоб-
разовательной школы № 1 имени 
академика Орынбета Жаутыкова 
Каркаралинска, и сейчас перед 
ним простирается начало пути во 
взрослый мир. Юноша считает, что 
одно из лучших решений познако-
миться с ним поближе - вступление 
в молодежный трудовой отряд. 

- Я впервые стал участником 
«Жасыл ел». Мне хочется внести 
свою лепту в развитие своей стра-
ны, пусть это и будет небольшая 
помощь в озеленении своего горо-
да. Думаю, что это прекрасная воз-
можность для молодых людей, мы 
сможем использовать опыт, приоб-
ретенный в этой трудовой деятель-
ности, в будущем, - сказал Диас. 

Трудовой сезон начнется 1 июня 
и продолжится до 31 августа.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Непросто 
разобраться 
и в суде

В «Индустриалку» поступило обращение от 
карагандинца Валерия Павловича. Он пожаловался на 
то, что некие люди «захватили» кусок земли во дворе 
между домами по ул. Мичурина, 21, 
и ул. К. Аманжолова, 12. Участок обнесли забором 
и вырыли котлован.

Ветеран труда и госслужбы просит прояснить ситуацию и от-
ветить: на законных ли основаниях начались работы на данном 
участке и что там намерены построить?

Чтобы получить ответы на его вопросы, мы обратились в отдел 
земельных отношений города Караганды.

Там пояснили, что земельный участок, расположенный в райо-
не имени Казыбек би, ул. К. Аманжолова, строение 14/1, принад-
лежит физическому лицу на праве частной собственности. Целе-
вое назначение - «Строительство многоэтажного жилого дома с 
нежилыми помещениями и паркингом».

- Ранее Комитетом по управлению земельными ресурсами МСХ 
РК вынесено предписание об отмене постановления акимата го-
рода Караганды об изменении целевого назначения данного зе-
мельного участка и отмене постановления о предоставлении права 
частной собственности на земельный участок, и об отмене поста-
новления о предоставлении дополнительного земельного участка, 
- сказал специалист отдела земельных отношений Данияр Сагым-
баев. - Во исполнение вышеназванного предписания акимат горо-
да подал исковое заявление в специализированный межрайонный 
экономический суд Карагандинской области. Однако суд отказал в 
принятии искового заявления в производство в связи с тем, что за-
явленные требования акима не подлежат рассмотрению в порядке 
гражданского судопроизводства. Местному исполнительному орга-
ну рекомендовано обратиться с поданным исковым заявлением в 
специализированный межрайонный административный суд Кара-
гандинской области. Позднее иск был подан в СМАС. 

Как отметили в отделе земельных отношений, и там был полу-
чен отказ в принятии административного иска.

После этого на определение СМАС была подана частная жало-
ба в апелляционную судебную коллегию по гражданским делам 
Карагандинского областного суда.

Но апелляционная судебная коллегия по гражданским делам 
рекомендовала повторно обратиться в специализированный ме-
жрайонный экономический суд области. Что, собственно, и было 
сделано. Исковое заявление подано об отмене постановлений 
акимата города Караганды и актов на право временного возмезд-
ного землепользования и частной собственности.

- Однако суд вновь отказал в принятии в судопроизводство ис-
кового заявления акима города Караганды, - констатировал Д. Са-
гымбаев. - На сегодняшний день на вышеуказанное определение 
суда подана частная жалоба в Карагандинский областной суд. На-
помню, что в начале февраля текущего года в здании городского 
акимата города под председательством руководителя ГУ «Отдел 
архитектуры и градостроительства города Караганды» состоялась 
встреча с жителями домов улицы К. Аманжолова и представите-
лем застройщика. 

Желание говорить

 СТР. 1

ЖАСТАР

«Зеленый» старт
Сымбат АКИМХАНОВА

Открытие XVIII сезона молодежных трудовых отрядов 
«Жасыл ел» в Карагандинской области прошло с размахом. 
150 представителей команд со всех городов и районов 
собрались вчера утром в Центральном парке культуры и 
отдыха областного центра, в программе дня - спартакиада, 
различные тимбилдинги, эко-квест и выступление от live-
band «Raven».

- ФИНАНСИРОВАНИЕ 
ПРОГРАММЫ ПОВЫСИЛОСЬ 
В ДВА РАЗА, ЭТО ПОЗВОЛИТ 
УВЕЛИЧИТЬ РАЗМЕР 
ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ И 
ОБЕСПЕЧИТЬ ФИРМЕННОЙ 
ЭКИПИРОВКОЙ ВСЕХ 
УЧАСТНИКОВ НЕЗАВИСИМО ОТ 
ВОЗРАСТА.
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Инцидент произошел близ Цен-
трального рынка. Предприимчи-
вые бизнесмены установили плат-
ную парковку для приезжающих 
на рынок «Алтын арба». На не-
законно захваченной территории 
правонарушители успели даже 
уложить асфальт, брусчатку и 
установили шлагбаум. Ничего не 
подозревающие водители платили 
за подъезд к рынку разные суммы 
от 100 до 200 тенге. 

Как рассказал карагандинец 
Ардак Жабагытаев, он для того, 

чтобы поставить свой автомобиль 
возле рынка, платит по 100 тенге 
за час в течение двух лет. И только 
теперь водитель выяснил, что от-
давал деньги нарушителям закона.

- В ходе проверки деятельности 
ТОО «Алтын арба маркет» проку-
ратурой района им. Казыбек би г. 
Караганды был выявлен факт само-
вольного захвата государственного 
земельного участка площадью 2 240 
кв. м. Эта территория, находящаяся 
со стороны ТД «Саркыт», где наблю-
дается самое оживленное передви-

жение транспорта, полностью при-
надлежит государству. Между тем 
предприниматель незаконно уста-
новил на ней парковочные места и 
препятствовал свободному въезду 
автомобилей. В настоящее время 
идет проверка, по окончании кото-
рой будет составлен акт прокурор-
ского надзора. В действиях админи-
страции рынка предусматриваются 
признаки административного пра-
вонарушения, - сообщил прокурор 
отдела по защите общественных 
интересов прокуратуры района им. 
Казыбек би г. Караганды Раимбек 
Шарипбаев.

Он отметил, что после результа-
тов проверки и соответствующе-
го акта земельный участок будет 
освобожден и возвращен в государ-
ственную собственность. Что же 
касается самого факта самозахвата, 
то, согласно Кодексу РК «Об адми-
нистративных правонарушениях», 
предусмотрены штрафы до 700 
МРП, это свыше 2 144 000 тенге. 
Размер месячного расчетного пока-
зателя для оплаты штрафов зависит 
от вида субъекта бизнеса.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

По информации заместителя 
начальника УЧС майора граж-
данской защиты Дидара Куйка-
баева и начальника отдела граж-
данской обороны майора Дулата 
Асанова, основным водоемом для 
отдыха и рыбалки горожан и го-
стей города является Кенгирское 
водохранилище, расположенное в 
черте города. Оно имеет сложный 
и искривленный рельеф с боль-
шим количеством заливов. Пло-
щадь его акватории составляет 
более 35 квадратных километров, 
а 10-километровая береговая ли-
ния проходит по городской черте 
и находится в шаговой доступно-
сти для населения. В летние вы-
ходные дни здесь собирается до 
1000 отдыхающих одновременно. 
Это контролируемый водоем, без-
опасность на нем обеспечивает 
спасательное подразделение Жез-
казганского гарнизона, которое 
состоит из 16 сотрудников. В их 
распоряжении имеются 7 плава-
тельных средств, из них 4 метал-
лических и 3 надувных, все они в 
рабочем состоянии.

С учетом малого количества 
личного состава спасательного 
подразделения, а также большой 
площади зоны ответственности 
проработан вопрос с городским 
Центром занятости по выделе-

нию порядка 30 человек, состо-
ящих на учете по безработице, в 
качестве общественных работни-
ков. Они привлекаются только в 
рабочее время суток на предупре-
дительно-профилактические ме-
роприятия. В целях обеспечения 
охраны общественного порядка 
на акватории Кенгирского водо-
хранилища задействованы силы 
органов полиции.

В этом году будут функциони-
ровать 3 пляжа и 1 зона отдыха. 
На перспективу для организации 
безопасного купания населения в 
акимат города внесено предложе-
ние по созданию коммунального 
пляжа в районе монумента «По-
корителям космоса». Чтобы дети 
не ходили на отдых у воды к не-
санкционированным и опасным 
местам, органами гражданской 
защиты особое внимание уделя-
ется профилактической работе с 
подрастающим поколением - не-
посредственно в школах, а также 
через популярные соцсети. Глав-
ная задача - не допустить детской 
смертности на воде. Планируется 
также разъяснительная работа не-
посредственно с родителями, чьи 
дети будут задержаны во время 
нахождения на водоеме без со-
провождения взрослых.

Также в УЧС рассказали о 

предупредительно-профилак-
тической работе с дачниками и 
жителями частных домов, ведь в 
весенне-летний период в Жезказ-
ганском регионе резко возрастает 
пожарная опасность. Беспечное и 
неосторожное обращение с огнем 
при сжигании сухой травы, му-
сора на территории дач зачастую 
оборачивается бедой - это причи-
на почти 50% всех пожаров.

По словам начальника отдела 
гражданской обороны майора 
Дулата Асанова, издано распо-
ряжение акима города по защите 
населения и территории в пери-
од прохождения пожароопасного 
периода и организации безопас-
ности населения. Созданы 3 мо-
бильные группы, в их составе - 
сотрудники органов гражданской 
защиты, местной полицейской 
службы и местных исполнитель-
ных органов. В городском бюдже-
те предусмотрено 952 000 тенге 
на мероприятия по профилактике 
и тушению степных пожаров.

Стоит отметить, что государ-
ственный пожарный контроль в 
жилом секторе не осуществляет-
ся. Пожарная безопасность дости-
гается лишь при условии соблю-
дения гражданами рекомендаций 
личной сознательности.

г. Жезказган

Светлана СВИЧ

Курильщиков чаще всего пугают 
риском возникновения рака легких. 
Однако мало кто знает, что вредная 
привычка очень часто приводит и к 
онкоурологическому заболеванию. 
Смолы и канцерогены, содержащиеся 
в дыме, сначала попадают в почки, 
а потом выводятся, вызывая 
злокачественные образования 
в мочевом пузыре. Курильщики 
страдают опухолями этого органа в 
два-три раза чаще остальных.

 Эту деликатную тему онкологи вынуждены 
поднимать именно в связи с тем, что жители 
области либо стесняются обращаться к врачам 
со своей проблемой, либо игнорируют ее из-за 
неявных симптомов и отсутствия дискомфорта 
(до поры до времени). Если новообразования 
кожи можно обнаружить невооруженным гла-
зом, а молочных желез - при прощупывании, 
то рак мочевого пузыря долгое время может 
протекать бессимптомно. Хотя один явный 
признак того, что нужно срочно обращаться к 
врачам, есть - это появление крови. К тому же 
боли в этой области нередко принимают за про-
явления других заболеваний - цистита, проста-
тита, мочекаменной болезни, аденомы и даже 
туберкулеза. Усугубляет ситуацию тот факт, что 
данное онкозаболевание не входит в обязатель-
ный скрининг пациентов, и обнаружить его при 
ежегодном обследовании не представляется 
возможным. Поэтому зачастую больные на ран-
них стадиях длительно и неэффективно лечатся 
консервативно. В свою очередь это затягивает 
своевременную диагностику и начало лечения, 
ухудшая прогноз. 

- Отделение урологии было открыто в он-
кологическом центре Караганды в феврале 
2021 года, - рассказал заведующий отделени-
ем Акылбек Жумакаев. - Необходимость его 
открытия связана с тем, что среди злокаче-

ственных опухолей различных локализаций 
по частоте развития в Казахстане рак мочевого 
пузыря занимает 9 место у мужчин и 17-е - у 
женщин. Чаще всего ему подвержены мужчи-
ны в возрасте от 40 до 60 лет, женщины чуть 
реже. Ежегодно по всей стране выявляется 
около 32 тысяч новых случаев болезни. В на-
шем отделении мы оперируем в среднем около 
300 человек в год. Занимаемся не только злока-
чественными, но и доброкачественными опу-
холями. Здесь главное - обратиться вовремя. 
Когда встречаем пациентов на поздних ста-
диях заболевания, всегда выясняется, что они 
видели тревожные признаки, но игнорировали 
их - по их признанию, «думали, что само прой-
дет». Тогда как при ранних обращениях можно 
не только сохранить орган, но и обойтись ма-
лоинвазивными операциями.

 Для диагностики опухоли достаточно сдать 
анализы и сделать УЗИ, и в зависимости от сте-
пени распространения новообразования врачи 
разрабатывают дальнейший алгоритм дей-
ствий. На начальных стадиях опухоль удаляют 
даже без разреза, а при глубоком поражении 
тканей доходит до радикальных методов вплоть 
до удаления органа. Это довольно травматичная 
операция, при которой хирурги дополнительно 
проводят очень сложную пластику для замены 
функций отсутствующего органа, например 
создают его из части кишечника. Карагандин-

ские специалисты выполняют до 20 подобных 
операций в год. 

 Кроме скальпеля, для лечения этого заболе-
вания онкологи применяют лучевую терапию, 
химию или иммунотерапию. В последнем слу-
чае они используют… вакцину БЦЖ. Оказы-
вается, на ранних стадиях клетки туберкулеза, 
развиваясь на слизистой мочевого пузыря, сти-
мулируют иммунитет, тем самым предотвра-
щают рецидив возникновения опухоли и повы-
шают выживаемость, поэтому препарат вводят 
внутрь органа. Терапия проводится от одного 
года до трех лет в стенах онкологического цен-
тра. 

Специалист отметил, что у людей, страдаю-
щих частыми воспалительными заболевания-
ми мочеполовой системы, риск возникновения 
онкологии возрастает в четыре раза. Поэтому 
медики рекомендуют серьезно относиться к 
любым признакам дискомфорта в этой области, 
стараться меньше простывать, поддерживать 
свой иммунитет и пить достаточное количество 
жидкости. Хронические заболевания необходи-
мо лечить и держать под контролем.

АКТУАЛЬНО

Парковка вне закона
ПОСЛЕ РЕЗУЛЬТАТОВ 
ПРОВЕРКИ И 
СООТВЕТСТВУЮЩЕГО АКТА 
ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК БУДЕТ 
ОСВОБОЖДЕН И ВОЗВРАЩЕН 
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
СОБСТВЕННОСТЬ. 

К СВЕДЕНИЮ

То в жар, то в омут

Когда стеснение стоит жизни

Победителей и призеров 
международных олимпиад 
по общеобразовательным 
предметам, а также 
их наставников будут 
материально поощрять.

Соответствующие правила 
выплаты единовременного воз-
награждения и их размеры раз-
рабатывают в Министерстве обра-
зования и науки РК.

Так, на поощрение могут пре-
тендовать казахстанские уча-
щиеся, члены сборной команды 
страны, ставшие победителями и 
призерами международных олим-
пиад; педагоги-тренеры, осущест-
влявшие системную подготовку в 
областях, городах Нур-Султане, 
Алматы и Шымкенте.

Им вручат сертификат с указа-
нием выплачиваемого денежного 
вознаграждения в следующих раз-
мерах: за диплом I степени и зо-
лотую медаль - 1 500 МРП (4 594 
500 тенге); за диплом II степени и 
серебряную медаль - 1000 МРП (3 
063 000 тенге); за диплом III сте-
пени и бронзовую медаль - 500 
МРП (1 531 500 тенге).

Педагогам и тренерам, подго-

товившим победителей и призе-
ров международных олимпиад, из 
средств республиканского бюджета 
устанавливается единовременное 
вознаграждение в следующих раз-
мерах: обладателю диплома I степе-
ни и золотой медали - 150 МРП (459 
450 тенге); обладателю диплома IІ 
степени и серебряной медали - 100 
МРП (306 300 тенге); обладателю 
диплома IІІ степени и бронзовой 
медали - 50 МРП (153 150 тенге).

При подготовке двух и более 
победителей и призеров премия 
будет выплачена не более чем за 
двух человек.

В случае отказа победителем 
или призером от награждения пре-
мией право на нее имеет педагог.

Соб. инф.

«Золото» ценится дороже

Нуждаются 
в поддержке
Самал ШИЛЬ

В Караганадинской области проживает свыше 67 тысяч 
людей с инвалидностью, на поддержку которых из 
местного бюджета выделено более 1,1 млрд тенге. 

Одним из реальных видов помощи, которую получают жители 
с ограниченными возможностями, является портал социальных 
услуг, через который в этом году предоставлено порядка 32 тысяч 
средств реабилитации. Как отметила руководитель управления ко-
ординации занятости и социальных программ Асем Джунуспекова 
в ходе заседания Общественного совета, одним из наболевших во-
просов в сфере социальных услуг является направление на санатор-
но-курортное лечение людей, сопровождающих инвалидов I груп-
пы и детей с особыми потребностями. Также Министерством труда 
и социальной защиты в прошлом году был поднят вопрос направ-
ления на санаторно-курортное лечение одного из родителей детей с 
инвалидностью. 

- В текущем году данные нормы вступают в силу. Планируется, 
что данная помощь будет оказана за счет средств бюджета, - сооб-
щила Асем Джунуспекова.

Рассказала она и о других услугах. В частности, инватакси сегодня 
предоставляется за счет средств местных бюджетов в 11 городах и 
районах области. Расширен и список получателей услуг инватакси.

Что касается доступности объектов, то из более чем двух тысяч зда-
ний люди с ограниченными возможностями беспрепятственно могут 
войти лишь в 405. В этом году будут адаптированы еще 419 объектов.

В продолжение выступления руководитель управления сообщила, 
что в регионе специальные социальные услуги предоставляют 12 
центров, одно дневное отделение для детей, 70 отделений социаль-
ной помощи на дому, три центра для ресоциализации лиц, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуаций. В учреждениях помощь полу-
чают свыше 9 тысяч жителей области, свыше 1300 из которых дети. 

Переходя к вопросу о занятости, спикер отметила, что в этом году 
определены 80 предприятий, где работают люди с инвалидностью. 
Также на свободные рабочие места трудоустроены 175 человек, на 
социальные рабочие места направлены 23 безработных, на обще-
ственные работы - 262 гражданина, в молодежной практике приня-
ли участие шесть выпускников вузов и колледжей, в проекте «Пер-
вое рабочее место» - один человек.

- В целях оказания содействия в трудоустройстве в области прове-
дено 55 ярмарок вакансий, в которых приняли участие 596 работо-
дателей. От них поступило 8850 предложений почти трем тысячам 
соискателей. Трудоустроено 630 человек, - резюмировала Асем Джу-
нуспекова.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

НА НАЧАЛЬНЫХ СТАДИЯХ 
ОПУХОЛЬ УДАЛЯЮТ ДАЖЕ БЕЗ 
РАЗРЕЗА, А ПРИ ГЛУБОКОМ 
ПОРАЖЕНИИ ТКАНЕЙ ДОХОДИТ 
ДО РАДИКАЛЬНЫХ МЕТОДОВ 
ВПЛОТЬ ДО УДАЛЕНИЯ ОРГАНА.

Юлия ПУЛИНА

Безработных из Центра занятости откомандируют в помощь сотрудникам УЧС для 
предупредительно-профилактических работ на Кенгирском водохранилище в Жезказгане. 
Чтобы создать дополнительные безопасные условия для купания детей, планируется 
создание коммунального пляжа. Так город готовится к купальному и пожароопасному 
сезонам. 

Самал АХМЕТОВА

Карагандинские прокуроры выявили факты самовольного 
захвата государственной земли площадью свыше 2 тысяч 
кв. метров. 
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«Зимняя спячка»
Мы называем такое состояние 

привычным словом «авитаминоз», 
но на самом деле это неправильно. 
Авитаминоз - полное отсутствие в 
организме человека одного или не-
скольких витаминов, что вызывает 
довольно тяжелые последствия и, 
к счастью, встречается у мень-
шинства. А вот дефицит витами-
нов - довольно распространенное 
явление, и медики называют его 
гиповитаминозом. Его неизмен-
ные признаки - усталость, апатия, 
сонливость, рассеянность, тусклые 
безжизненные волосы, ломкие ног-
ти, бледная сухая кожа, возникаю-
щие при смене сезона. 

Недостаток определенных ми-
кроэлементов, который часто идет 
рука об руку с нехваткой витами-
нов, приводит к тому, что организм 
не может нормально функциони-
ровать. Особенно если не хватает 
кальция, магния, железа, цинка и 
йода. Это может привести к осла-
блению иммунитета и проблемам 
с опорно-двигательным аппара-
том, заболеваниям центральной 
нервной системы. 

В чем причина возникновения 
дефицита витаминов? В основном 
в неправильном питании. Скудный 
рацион вероятнее всего приведет 
к развитию состояния бессилия. 
Все это связано с тем, что в при-
роде нет волшебного продукта, в 
котором содержатся все витами-
ны сразу. Непросто переносится 
осенний авитаминоз, когда после 
летнего изобилия свежих фруктов 
и овощей приходится переходить 
на консервированную продукцию. 
Кроме того, стоит учесть, что при 
хранении в погребах, кладовках или 
на складах фрукты теряют 2/3 вита-
минов. Ситуация усложняется тем, 
что осенью и зимой световой день 
становится короче, явно ощущается 
дефицит солнца.

Весенний авитаминоз тоже 
весьма серьезен, так как организ-
му для пробуждения от «спячки» 
требуется больше полезных ве-
ществ, а многие не уделяют этому 
должного внимания.

Кроме того, причиной авита-
миноза могут стать заболевания 
желудочно-кишечного тракта и 
последующие проблемы с пище-
варением. Так, к примеру, при 
дисбактериозе плохо усваиваются 
полезные вещества из еды и нару-
шается выработка витаминов вну-
тренними ресурсами организма.

Далее в списке - злоупотребление 
сахаром, отказ от животной пищи 
(касается всех видов вегетариан-
ства), курение и злоупотребление 
алкоголем, беременность, паразиты, 
неблагоприятная окружающая сре-
да. Кроме того, незнание способов 
правильного хранения и приготов-
ления продуктов приводит к разру-
шению в них витаминов. 

Иногда люди вредят себе сами по 
принципу «хотели как лучше». Это 
касается тех, кто самостоятельно 
бесконтрольно принимает витамин-
ные препараты. Переизбыток одно-
го элемента может повлечь за собой 
дефицит другого, и организм от это-
го страдает не меньше. 

Существуют и физиологические 
причины витаминной недостаточ-
ности - несоответствие между их 
поступлением в организм и повы-
шенной потребностью в них. Это 
наблюдается у женщин во время 
беременности, грудного вскармли-
вания, детей в периоды «скачков 
роста», людей, интенсивно трени-
рующихся в спортзале или занятых 
тяжелой физической работой.

В общем, причин много, а решать 
проблему необходимо. 

Особенный витамин
- Здоровье без витаминов невоз-

можно. Эти активные элементы пи-
тания способны оказывать влияние 
на многие процессы, протекающие 
в организме, - рассказывает врач-ал-
лерголог-иммунолог, ассоциирован-

ный профессор НАО «МУК» Ольга 
Казимирова. - Природа делится 
с нами множеством витаминов, а 
часть их производится микрофло-
рой кишечника в организме. «Пла-
мень жизни» - так называют вита-
мины. 

Витаминная поддержка организ-
ма особенно необходима весной - в 
период выхода из привычного те-
чения жизни и настройки на новый 
световой режим жизнедеятельно-
сти. В этот период даже у здоровых 
людей часто наблюдаются призна-
ки некоторого ослабления, сбоя 
состояния: слабость, повышенная 
утомляемость, быстрая истощае-
мость, головные боли, бессонница, 
сердцебиение, плохая переноси-
мость физических, умственных и 
психических нагрузок, человека 
может беспокоить мышечная сла-
бость. А что уж говорить о боль-
ном организме! 

Каждой будущей маме также не-
обходимо помнить, что недостаток 
витаминов и минеральных солей в 
ее организме может вызвать анома-
лии у будущего ребенка. А у кормя-
щих грудью мам значительно воз-
растает потребность в витаминах и 
минералах в связи с повышением 
расходов.

С чего начать? Конечно, с ана-
лизов. Для диагностики дефицита 
проводятся анализ на уровень ви-
таминов в сыворотке крови, кли-
нические и биохимические иссле-
дования крови. Хорошая новость 
- частично это можно сделать за счет 
обязательного социального меди-
цинского страхования. Так, ОСМС 
покрывает затраты на определение 
витамина В12, С и D. Однако для 
этого необходимы показания к об-
следованию и направления от вра-
ча - участкового или узкого специ-
алиста. За определение остальных 
витаминов придется заплатить из 
своего кошелька. 

При выраженной слабости ре-
комендуется пройти обследование 
у семейного врача и сдать общий 
анализ крови для выявления при-
знаков наличия малокровия (ане-
мии), которое обычно развивается 
при дефиците железа, снижении 
содержания витамина В12 и/или 
фолиевой кислоты (витамин В9). 
Необходимо также определить со-
держание «особенного» витамина 
- витамина D, дирижера имму-
нитета и являющегося щитом от 
множества заболеваний: инфекци-
онных и неинфекционных, эндо-
кринных, а также профилактиру-
ющего онкологические болезни и 
ожирение. По словам иммунолога, 
дефицит либо недостаточность 
витамина D отмечается у 72% 
женщин от 18 до 35 лет. 

- Пребывание на солнце явля-
ется дополнительным способом 
получения витамина D. Однако 
наблюдения показали, что, к при-
меру, в Индонезии даже при высо-
ком уровне солнечных излучений 
у сельчан найден, помимо проче-
го, и дефицит витамина D. Кро-
ме того, широкое использование 
солнцезащитного крема снижает 
его уровень. А отсутствие пребы-
вания на солнце зимой делает ин-
соляцию ненадежным способом 
повышения уровня витамина D, 
- продолжает врач. - Он естествен-
ным образом содержится лишь в 
нескольких продуктах: жирной 
рыбе, говяжьей печени, сыре, яич-
ных желтках и некоторых грибах. 
Однако в повседневной жизни не 
всегда удается наполнять свои та-
релки такими продуктами. Выру-
чает искусственное обогащение 

многих продуктов витамином D 
при технологическом изготовле-
нии - апельсинового сока, хло-
пьев, йогуртов. Поэтому, учитывая 
возможные риски дефицита, про-
филактически может использо-
ваться витамин D в виде активной 
добавки в соответствующей дозе. 
У взрослых обнаруженный дефи-
цит и недостаточность витамина 
D следует лечить путем назначе-
ния лекарственных форм препа-
рата холекальциферола, причем в 
высоких насыщающих дозах - в 
течение 2-3 месяцев с последую-
щим переходом на поддержива-
ющие дозы под контролем врача. 
Повторное определение витамина 
D рекомендуется один раз в 3-6 
месяцев. У детей лечение прово-
дится в течение одного месяца с 
последующим приемом поддер-
живающих доз.

И нельзя забывать про такой 
важный микроэлемент, как маг-
ний, дефицит которого у жителей 
Казахстана, как показали иссле-
дования отечественных ученых, 
составляет до 30%. Он помогает 
лучшему усвоению витамина D, 
а сам магний лучше усваивается 
вместе с витамином В6. 

Предотвратить легче, 
чем лечить

Наилучшей профилактикой ави-
таминоза является сбалансирован-
ное питание. Необходимо употре-
блять продукты, которые богаты 
минералами и витаминами, они 
должны быть как растительного, 
так и животного происхождения. 
При этом нужно обращать внима-
ние на сезонность продуктов, их 
свежесть, способ термической об-
работки, поскольку все это влияет 
на конечный уровень полезных 
веществ. 

Занятия спортом и активный об-
раз жизни помогут укрепить им-
мунитет и избежать авитаминоза. 

Ведь активность помогает выраба-
тывать полезные вещества и луч-
ше их усвоить. 

- В восстановлении сил после 
зимы необходимо одновремен-
но повысить потребление белка, 
витамина Д и увеличить физиче-
скую активность, что позволит 
уменьшить мышечную слабость и 
укрепит костно-мышечную систе-
му, - поясняет Ольга Казимирова. 
- Рекомендуется японская ортопе-
дическая гимнастика - ежедневное 
выполнение трех видов упражне-
ний. Первое - медленный подъем 
ног на носки (по 7-10 повторений), 
второе - неполные приседания (по 
7-10 повторений), третье - попытки 
удерживать вес тела на одной ноге 
(по 7-10 повторений). Ожидаемый 
оздоровительный эффект дол-
жен наступить через 8-12 недель. 
Также не лишней будет ходьба с 
плавным перекатыванием с пятки 
на носок, скрещенным шагом и 
«обратная» ходьба. Вообще, чело-
веку подходит тот вид физической 
активности, который приносит ему 
удовольствие и доступен для него. 
Это должна быть продолжительная 
ритмическая активность, вовле-
кающая большие группы мышц, - 
ходьба, плавание и др.

Вкусно и полезно
Весна - хорошее время для раз-

грузки организма, выведения 
шлаков, избавления от накопив-
шихся за зиму лишних кило-
граммов. Чтобы это претворить 
в жизнь, необходим стабиль-
ный рацион продуктов питания.

В список первоочередных про-
дуктов, которые помогут предотвра-
тить авитаминоз, входят: субпро-
дукты, в особенности печень и 
мозги, орехи, бобы и крупы, мясо, 
рыба и морепродукты, свежие либо 
замороженные ягоды, фрукты и 
овощи, отрубной хлеб и рыбий жир. 
Если нет возможности полноценно 
употреблять вышеперечисленные 

продукты, то следует после согла-
сования с врачом начать принимать 
поливитаминные комплексы.

Профилактика и лечение гипови-
таминоза включают несколько про-
стых способов.

- Продукты, содержащие вита-
мин А, включают печень, молоко, 
яйца и рыбий жир. Другое веще-
ство, называемое бета-каротином, 
которое содержится в зеленых 
листовых, оранжевых и желтых 
овощах, фруктах и цельнозерно-
вых продуктах, также может быть 
преобразовано вашим организмом 
в витамин А, если употреблять его 
с жировыми продуктами.

- Высокое содержание витамина 
B12 в основном в моллюсках, пе-
чени, рыбе, крабах, обогащенных 
соевых продуктах - тофу, соевом 
молоке, обогащенных злаках, крас-
ном мясе, нежирных молочных про-
дуктах, сыре и яйцах.

- Основными источниками вита-
мина С являются клубника, ананас, 
манго и цитрусовые. Черная смо-
родина, киви, сладкий перец, дыни 
также могут предотвратить дефи-
цит этого витамина.

- Высокое содержание витамина 
D наблюдается в натуральных про-
дуктах, включающих рыбий жир, 
жирную рыбу, грибы, икру, сырое 
молоко, яйца. Добавьте эти продук-
ты в тарелку, чтобы получить есте-
ственный заряд витамина D. 

- В нашем рационе есть два типа 
витамина К. Витамин K1 содержит-
ся в овощах, соевых бобах, оливко-
вом масле и сухофруктах. Витамин 
K2 содержится в молочных продук-
тах и вырабатывается бактериями в 
кишечнике. 

Учитывая наш район прожива-
ния, в весенний набор продуктов 
входят включающие микроэлемен-
ты и витамины овощи и фрукты - 
это богатые витамином С, фолиевой 
кислотой и бета-каротином свекла, 
капуста, морковь и яблоки. Отлич-
ным источником недостающих ор-
ганизму веществ является молодая 

зелень - петрушка, укроп, зеленый 
лук. Главным блюдом на весеннем 
столе должны стать салаты из ран-
них овощей с разными травами. 
Чтобы приготовить салаты из све-
жих овощей, используют жиры рас-
тительного происхождения. При-
чем ограничиваться купленными в 
магазине подсолнечным и оливко-
вым маслом не стоит. В весенние 
овощные салаты можно добавить 
масло из семечек тыквы, ядер грец-
кого ореха, проросшей пшеницы. 
Свежие натуральные растительные 
масла - это источник драгоценных 
питательных веществ для здоро-
вья и красоты организма человека. 
Включить в меню весеннего дня 
следует такие группы продуктов:

Бифидобактерии (то есть живые 
бактерии). Они стабилизируют 
функцию кишечника и выводят 
токсины и шлаки. Содержатся, к 
примеру, в квашеной капусте, со-
евом сыре, моченых яблоках, реп-
чатом луке. 

Белки. Употребление их позволя-
ет сбросить лишние килограммы, 
не потеряв при этом мышечную 
массу. Содержатся в бобовых, оре-
хах, свежей зелени.

Сырые овощи, фрукты и ягоды 
в количестве 500-800 г удовлетво-
ряют суточную потребность в ви-
таминах. 

- Известно, что большинство 
овощей, трав, фруктов частично 
теряют витамины, находясь в тор-
говой сети. После сбора урожая 
при его перевозке и хранении на 
складах фрукты и овощи также 
постепенно теряют часть своих 
витаминов. В большей степени 
это относится к витамину С и в 
меньшей - к витамину В1, кото-
рые легко разрушаются от сопри-
косновения с воздухом и светом. 
Именно поэтому овощи и фрукты 
рекомендуют держать в темном 
прохладном месте, хорошо за-
крытыми. И, несомненно, стоит 
отдавать предпочтение овощам и 
фруктам, собранным на своем ого-
роде, в саду. Они гораздо полезнее 
импортных, - предупреждает им-
мунолог. 

- Кроме того, тепловая обра-
ботка овощей и фруктов также 
разрушает содержащиеся в них 
водорастворимые витамины. По-
этому так важно соблюдение пра-
вил приготовления блюд: тепловая 
обработка в малом количестве 
воды или без ее использования 
(уваривание в собственном соку), 
сокращение времени приготовле-
ния, применение скороварок и т.д.

Восполнить суточную потреб-
ность в витаминах и микроэле-
ментах только с помощью питания 
чаще всего бывает затруднитель-
но. Например, для обеспечения 
суточной потребности организма 
в магнии только за счет пищи не-
обходимо употребить 2 кг мяса 
и 5 л молока. Но ведь не каждый 
сможет столько съесть. Поэтому 
рекомендуют прием магнийсо-
держащих добавок в сочетании с 
витамином В6. Подойдут любые 
поливитаминные комплексы для 
поддержания здоровья, восполне-
ния уровня витаминов, минералов 
и антиоксидантов для ежедневного 
применения в качестве добавления 
к рациону питания.

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Дирижеры иммунитета
Светлана СВИЧ

 Весна - это время 
пробуждения природы, 
лишний повод выйти 
из дома для каждого 
из нас. Но зачастую 
к началу весны силы 
организма истощаются - 
короткий световой день, 
пребывание в закрытых 
душных помещениях, 
сильные морозы и 
перепады температур, 
изменение питания, 
слабая активность - все это 
влияет на наш организм. 
Поэтому потребность 
в пополнении запаса 
витаминов - один из 
важных пунктов в 
подготовке к весенне-
летнему периоду. 

ПО РЕКОМЕНДАЦИЯМ ВОЗ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ СУЩЕСТВЕННОЙ 
ПОЛЬЗЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ВЗРОСЛЫЕ ДОЛЖНЫ ЗАНИМАТЬСЯ 
УМЕРЕННОЙ ФИЗИЧЕСКОЙ АКТИВНОСТЬЮ, ПО КРАЙНЕЙ МЕРЕ, 150 
МИНУТ В НЕДЕЛЮ (2 ЧАСА 30 МИНУТ) ИЛИ 75 МИНУТ 
(1 ЧАС 15 МИНУТ) ИНТЕНСИВНОЙ АЭРОБНОЙ АКТИВНОСТЬЮ. 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ОДНОГО ЗАНЯТИЯ АЭРОБНОЙ НАГРУЗКОЙ 
ДОЛЖНА БЫТЬ НЕ МЕНЕЕ 10 МИНУТ И ПРЕДПОЧТИТЕЛЬНО 
РАВНОМЕРНО РАСПРЕДЕЛЕНА В ТЕЧЕНИЕ НЕДЕЛИ.
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ТРЕБУЕТСЯ
На ресепшн, можно без опыта. Тел.: 8 7051567688.
Руководитель отдела, без ограничения возраста. Тел.: 8 7081741528.
                     п/п

Прогноз погоды взят с сайта https://www.meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давление, 

мм рт. ст.
Ветер, м/секОблачность
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Қарағанды облысы, Шах-
тинск қалалық соты, Қараған-
ды облысы, Шахтинск қаласы, 
Станционная көшесі, 32 үй ме-
кенжайы бойынша тұратын Оль-
га Ивановна Шефердің, ЖСН 
780121301661, 1978 жылы 21.01. 
туған азамат Евгений Валерье-
вич Шеферді, соңғы тұрғылықты 
жері: Қарағанды облысы, Шах-
тинск қаласы, Станционная кө-
шесі, 32 үй, хабарсыз кетті деп 
тану туралы өтінішіне сəйкес 
азаматтық із қозғады.

Е.В. Шефердің болған жері ту-
ралы мəліметтері бар тұлғаларды 
сотқа хабарлама жарияланғаннан 
кейін үш ай мерзімде хабар беру-
лерін сұраймыз.

Шахтинский городской суд Ка-
рагандинской области возбудил 
гражданское дело по заявлению 
Шефер Ольги Ивановны, про-
живающей по адресу: Караган-
динская область, г. Шахтинск, 
ул. Станционная, д. 32, о призна-
нии безвестно отсутствующим 
гражданина Шефера Евгения Ва-
лерьевича, 21 января 1978 года 
рождения, ИИН 780121301661, 
последнее место жительства: 
Карагандинская область, г. Шах-
тинск, ул. Станционная, д. 32.

Лиц, имеющих сведения о ме-
сте пребывания Шефера Е.В., 
просим сообщить об этом суду 
в трехмесячный срок со дня пу-
бликации.               № 353

облачно

облачно

облачно

ХАБАРЛАНДЫРУ
«СурТас» ЖШС Қазақстан Республикасы Экологиялық кодексінің 

58-бабының  2-тармағының жəне 73-бабының 1-тармағының та-
лаптарына сəйкес 2022 жылғы 8 маусымнан 21 маусымға дейін 
бірыңғай экологиялық порталда (портал Ecoportal.kz) салдарларды 
жою жоспарына «Қоршаған ортаны қорғау» бөлімі жобасы бойын-
ша жария талқылау нысанында қоғамдық тыңдаулар өткізілетін бо-
лады Қарағанды облысының Бұқар жырау ауданындағы «Оңтүстік 
тас» учаскесінде атқылау жыныстарын өндіру бойынша «СурТас» 
ЖШС қызметін үйлестіру.

Түсініктемелер мен ұсыныстарды қамтамасыз ету үшін жобалық 
құжаттама пакетін Бірыңғай экологиялық порталдан табуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «СурТас», в соответствии с требованиями пункта 2 статьи 

58 и пункта 1 статьи 73 Экологического кодекса РК, сообщает, что 
с 8 июня по 21 июня 2022 года на Едином экологическом портале 
(Ecoportal.kz) будут проводиться общественные слушания в форме 
публичного обсуждения по проекту: Раздел «Охрана окружающей 
среды» к плану ликвидации последствий деятельности ТОО «Сур-
Тас» по добыче изверженных пород на участке «Южный камень» в 
Бухаржырауском районе Карагандинской области. 

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином 
экологическом портале для предоставления замечаний и предложений.       

№ 117

Коллектив Карагандинского 
университета Казпотребсоюза с 
глубоким прискорбием извеща-
ет о тяжелой утрате - кончине на 
83-м году жизни ветерана уни-
верситета, кандидата экономиче-
ских наук, профессора Аяжанова 
Сарсена Суйгеновича.

Аяжанов С.С. в 1961 году окон-
чил Казахский государственный 
университет имени С.М. Кирова 
и всю свою дальнейшую жизнь 
посвятил научно-педагогической 
деятельности. Трудовую дея-
тельность он начал учителем фи-
зики и математики в родном селе 
Атасу Жана-Аркинского района 
Карагандинской области.

В 1970 году Сарсен Суйге-
нович был принят ассистентом 
кафедры высшей математики 
Карагандинского кооперативно-
го института Центросоюза, где 
проработал до конца своих дней.

В стенах кооперативного ин-
ститута, ныне Карагандинского 
университета Казпотребсоюза, 
Аяжанов С.С. прошел трудовой 
путь от ассистента до профессо-
ра, занимая должности заведую-
щего кафедрой, декана факульте-
та, проректора университета.

Он всегда оставался верен 
кредо: сеять разумное, доброе, 
вечное. При его непосредствен-
ном участии были подготовлены 
сотни высокопрофессиональных 
кадров в сфере IT-технологий, 
огромное внимание уделял он и 
воспитанию молодежи, что сни-
скало для него высочайший авто-
ритет и уважение среди коллег и 
студентов.

Сарсена Суйгеновича отли-

чали скрупулезность, желание 
дойти до самой сути проблемы, 
беззаветная преданность сво-
ей работе, высочайшая ответ-
ственность за порученное дело, 
подлинная интеллигентность, 
безграничный оптимизм и жиз-
нелюбие. До конца своих дней 
он оставался бодрым и жизнера-
достным человеком.

Память об этом удивительном 
человеке навсегда останется в 
наших сердцах.

Выражаем искренние собо-
лезнования родным и близким 
Аяжанова Сарсена Суйгеновича, 
разделяем боль утраты, скорбим 
вместе с вами.

Ректорат, коллектив 
и учащаяся молодежь 

Карагандинского 
университета Казпотребсоюза

№ 122

АЯЖАНОВ Сарсен Суйгенович

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Бумеранг Company LTD» ЖШС «Қарағанды облысы Жаңаарқа 

ауданындағы «Кильжир» карьерінде қаптау тасын (мəрмəрді) өндіру 
бойынша тау-кен жұмыс жоспары» ҚОҚ жобасына қоғамдық тыңдау-
лар жүргізілетін туралы хабарлайды.

Қоғамдық тыңдаулар 08.07.2022 ж. сағат 16:00-де Қарағанды облы-
сы, Жаңаарқа ауданы, Түгіскен а.о., Түгіскен а., Ы. Жұмабеков к-сі, № 
47 (Түгіскен а.о. əкімшілік ғимаратында) өткізіледі. 

Карантин ұзартылған жағдайда, короновирустық инфекцияның та-
ралуын болдырмау үшін жəне ҚР аумағында халықтың қауіпсіздігін 
қамтамасыз ету үшін бейнеконференцбайланыс форматында қоғамдық 
тыңдаулар өткізуді қарастыру қажет.

Конференцияға қатысу үшін төмендегі сілтеме арқылы өту қа-
жет: https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg  

Конференция идентификаторы: 320 844 9619
Қатынау коды: 8dxVkQ
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы – «Бумеранг Company 

LTD» ЖШС. Қазақстан Республикасы, Нұр-сұлтан қ., Орлыкөл к-сі, 
ғим. 14, т.е.б. 2.

Құжаттаманы əзірлеуші – «Сарыарка ЗемГеоПроект» ЖШС. Қа-
зақстан Республикасы, Нұр-сұлтан қаласы, Күмісбеков көшесі 8/35.

Құжаттама https://ecoportal.kz/ жəне https://www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-tabigat/?lang=ru  сайтында орналастырылған

Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты : saryarka.
zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87023420797 арқылы алуға болады

Ескертулер мен ұсыныстар электрондық пошта арқылы қабылдана-
ды: expertiza.upr_krg@mail.ru. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Бумеранг Company LTD» сообщает о проведении обще-

ственных слушаний проекта РООС к плану горных работ по добыче 
облицовочного камня (мрамора) на месторождении «Кильжир» в Жа-
нааркинском районе Карагандинской области.

Общественные слушания будут проведены 08.07.2022 г. в 16:00 по 
адресу: Карагандинская область, Жанааркинский район, Тогускенский 
с.о., с. Тогускен, ул. Ы. Жумабеков, № 47 (Акимат Тогускенского с/о). 

В случае продления карантина во избежание распространения коро-
навирусной инфекции и для обеспечения безопасности населения на 
территории РК необходимо предусмотреть проведение общественных 
слушаний в формате видеоконференцсвязи.

Для участия в слушаниях в форме открытых собраний посредством 
видеоконференцсвязи необходимо пройти по указанной ниже ссылке.  

https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg   

Идентификатор конференции: 320 844 9619
Пароль: 8dxVkQ
Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «Бумеранг Company 

LTD». Республика Казахстан, г.Нур-Султан, ул. Орлыкөл, зд. 14, н.п. 2.
Разработчик документации - ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект». Ре-

спублика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Кумисбекова, 8/35.
Документация размещена на: https://ecoportal.kz/ и https://www.gov.

kz/memleket/entities/karaganda-tabigat/?lang=ru 
Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно 

получить: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87023420797
Замечания и предложения принимаются по электронной почте: 

expertiza.upr_krg@mail.ru. 

После смерти Марчука Анатолия Даниловича, умершего 4 декабря 
2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Гранкиной Л.С. по адресу: г. Караганда, ул. 
Гоголя, 34а (БЦ «Грей Плаза» оф. 603), тел.: 8 7052604077.           № 359

После смерти Вахитовой Рашиды, умершей 09.12.2021 г., открыто 
наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обращаться к 
нотариусу Ахметжановой Г.Ж. по адресу: г. Караганда, ул. К. Аман-
жолова, д. 30, офис 21, тел.: 8 7015148565.               п/п

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Почти в 10 раз сократилась 
численность населения в 
Шетском районе в 20-30-е 
годы прошлого столетия. 
О трагических событиях 
той поры школьникам 
села Аксу-Аюлы 
рассказали сотрудники 
районного археолого-
этнографического музея. 

Музейный урок «Невинно по-
страдавшие» посвящен периоду, 
который казахи называют «зұл-
мат жылдар» («годы злодеяния»). 
Кровавой строкой он вписан в 
историю. Так, если в 1926 году в 
районе проживали 48311 казахов, 
то к середине 30-х годов в резуль-
тате раскулачивания, голода и ре-
прессий - всего 5021. 

Жертвами тоталитарной полити-
ки государства стали первый учи-
тель района Ахмет Абдирахимов, 
председатель райсполкома Рама-
зан Жексенбаев, первый редактор 
региональной газеты Билял Рыса-
ев, учитель Кожабек Жексенбин, 
народный судья Смагул Жакыпов 
и многие другие. 

Ахмет Абдирахимов родился в 
1887 году. Изначально он получил 
духовное образование - сначала 
в медресе Южно-Казахстанской 
области, затем в Бухаре. С 1916-
го по 1937 год, вплоть до ареста, 
работал в системе образования, в 

том числе в Каркаралинске, селе 
Аксу-Аюлы и на железнодорож-
ной станции Агадырь. Согласно 
архивным данным, он был аресто-
ван 15 октября 1937 года Шетским 
НКВД. Ему было предъявлено 
объявление сразу по нескольким 

пунктам статьи 58 Уголовного ко-
декса РСФСР. 13 марта 1938 года 
Верховный суд СССР назначил 
школьному учителю высшую меру 
наказания. 9 июля 1958 года тот же 
Верховный суд реабилитировал 
Ахмета Абдирахимова за отсут-
ствием состава преступления. 

Цель урока - рассказать подрас-
тающему поколению о трагедии 
30-х годов ХХ века. В экспози-
ции были представлены списки, 
включающие фамилии 106 чело-
век. Это были простые сельчане, 
которые открыто выражали не-
довольство происходившим. За 
нежелание мириться с голодом, 
унесшим родных и близких, они 
заплатили своими жизнями. После 
расстрела их тела закопали в ямах. 
Сейчас на этом месте установле-
ны памятники, не позволяющие 
последующим поколениям забыть 
о бессмысленных жертвах. Также 
школьники ознакомились с архив-
ными материалами, документами 
и фотоматериалами, рассказыва-
ющими о политике правящей пар-
тии, которая нанесла огромный 
ущерб казахскому народу.

Шетский район

К ДНЮ ПАМЯТИ ЖЕРТВ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ

За отсутствием состава преступления

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины тру-
женицы тыла военных лет  

 КУТИЩЕВОЙ  Антонины  Филипповны
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- Праздник организован в рамках 
корпоративной стратегии и соци-
альной ориентации нашей компа-
нии. Караганда всегда была горо-
дом большой культуры. Ранее здесь 
проходили гастроли различных теа-
тров и артистов. Сегодня мы возоб-
новили эту традицию. Впереди еще 
немало подобных акций, - отметил 
вице-президент АО «Шубарколь 
комир» по экономике и финансам 
Арман Сабиганов. 

Для юных зрителей театр подго-
товил программу «Музыка əлемі». 
Концертмейстер Раушан Бескемби-
рова объяснила, что концерт про-
ходит в интерактивном формате. 
Ведущие в занимательной форме 

познакомили детей со всеми вида-
ми оперных голосов - от сопрано 
до баса. Артисты оркестра помогли 
им перенестись в далекую эпоху ба-
рокко, чтобы они окунулись в исто-
рию музыкальных инструментов и 
увидели, как танцевали придворные 
того времени. В программе звучали 
такие знаменитые произведения, 
как «Менуэт» Луиджи Боккерини, 
«Радецкий марш» Иоганна Штра-
уса, «Шутка» Иоганна Себастьяна 
Баха, «В пещере Горного короля» из 
сюиты «Пер Гюнт» Эдварда Грига, 
«Айттым сəлем, Қаламқас» Абая. В 
финале все солисты исполнили во-
кальный дивертисмент. 

- Также наши ведущие рассказали 

о знаменитых казахстанских испол-
нителях - Розе Баглановой, Бибигуль 
Тулегеновой, Ермеке Серкебаеве, о 
том, какие у них были голоса, в ка-
ких операх они принимали участие, 
- отметила Раушан Кайдаровна.

Выступив перед школьниками, 
труппа начала готовится к «Шел-
ковой лестнице». Одноактная опе-
ра-фарс - одно из лучших произ-
ведений именитого итальянского 
композитора Джоаккино Россини, 
творившего в XVIII веке. Он на-
писал 39 опер, самые известные 
из них - «Севильский цирюльник», 
«Золушка», «Моисей в Египте» и 
«Вильгельм Телль». 

Премьера «Шелковой лестницы» 
состоялась 210 лет назад - 9 мая 
1812 года в венецианском театре 
«Сан-Моизе», в «Астана Опера» - в 
апреле 2019 года. 

Это история о молодой особе Джу-
лии, которую опекун Дормон плани-
рует выдать замуж за Бланзака. Но 
ему невдомек, что та тайно обвенча-
лась с Дорвилем. Свидания супругов 
происходят вдали от посторонних 

глаз - каждую ночь он взбирается в 
комнату жены по шелковой лестни-
це. А в Бланзака влюблена двоюрод-
ная сестра Джулии - Лючилла. Герои 
то и дело попадают в комичные си-
туации. В конечном итоге каждый 
остается при своем: Дорвиль расска-
зывает опекуну о венчании, а Лючил-
ла добилась благословения на брак 
со своим избранником. И, несмотря 
на то что все партии исполнялись на 
языке оригинала, было понятно, что 
на сцене кипят нешуточные итальян-
ские страсти.

Почему опера-фарс, объяснил ди-
рижер-постановщик, заслуженный 
деятель Казахстана Абзал Мухитдин. 

- Если вы прочитаете либретто, 
то поймете, что все крутится вокруг 
меркантильных интересов. Подоб-
ные ситуации актуальны и для на-

ших дней. И такое отражение жиз-
ни общества всегда универсально, 
будь то три столетия назад, во вре-
мена Джоаккино Россини, или се-
годня. Думаю, эта тема не оставит 
публику безразличной. Во-вторых, 
от начала до конца мы видим раз-
витие комической линии, в конце 
которой все счастливы и довольны. 
Надеюсь, что те, кто сегодня посе-
тил театр, вынесли для себя много 
интересного и просто хорошо от-
дохнули, - отметил маэстро. 

В образе Джулии предстала при-
ма «Астана Оперы», заслуженный 
деятель Казахстана, победительни-
ца третьего сезона проекта «Боль-
шая опера» российского телекана-
ла «Культура» Салтанат Ахметова. 
Дорвиля исполнил Артур Габдиев, 
Лючиллу - Татьяна Вицинская. Не-

состоявшегося жениха Бланзака 
сыграл ведущий солист Евгений 
Чайников. Он не в первый раз приез-
жает в наш город и любит его за то, 
что славится людьми, понимающи-
ми классическую музыку. Как было 
отмечено, постановка «Шелковая 
лестница» является частью проекта 
«Камерный театр «Piccolo», кото-
рый примечателен тем, что вклю-
чает в себя компактные декорации, 
малое количество исполнителей. 

- Это дает нам возможность сво-
бодно гастролировать по Казахста-
ну, потому что не занимает много 
места и помещается на любые сце-
ны страны. А зрители соскучились 
по таким спектаклям. Об этом по-
зволяет судить теплый прием, ока-
занный нам в Караганде, - подчер-
кнул Евгений.                                   

ГАСТРОЛИ

Высокое искусство
Даже без переводчика зрители прониклись итальянскими страстями
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Сотрудники АО «Шубарколь комир» и их семьи открыли 
для себя прекрасный мир музыки вместе с артистами 
Государственного театра оперы и балета «Астана Опера». 
Столичную труппу принимал Государственный русский 
драматический театр им. К.С. Станиславского. Караганда 
- третий город в программе гастрольного тура и большой 
инициативы Eurasian Resources Group (ERG). 

Впервые за историю ка-
захстанского спорта пред-
ставители команды по ар-
тистическому плаванию 
получили персональное 
приглашение организаторов 
престижного международ-
ного турнира. 

В составе национальной 
сборной выступили шесте-
ро спортсменок: Наргиз 
Болатова, Этери Какутиа, 
Ксения Макарова, Карина 
Магрупова, Ясмин Туякова 
и Арина Пушкина.

По словам старшего тре-
нера команды Елены Кото-
вой, в состязаниях в Афинах 
ее подопечные выступили 
превосходно.

- Перед тем как поехать 
на суперфинал, я им ска-
зала: «Мы все с вами нахо-
димся в подводной лодке, 
люки задраены, вам некуда 
деваться», - поделилась она. 
- Им остается только пахать 
и выполнять все, что от них 
требуется. Считаю, что это 
отличная мотивация, в этом 
неоднократно убеждаюсь. В 
Греции, учитывая то, что не 
приехали сильнейшие син-
хронисты из России, Бела-
руси, Украины, нам впервые 
удалось попасть в тройку 
лучших. Очень мощными 
были команды из США, Гре-
ции. Там такая техника! На-
блюдая за их выступлением, 
отмечали, чего не хватает 
нашим девочкам и что им 
необходимо доработать. 
Хотя и они достойно выгля-
дели. В следующий раз мы 
добавим резкости, хватит 
быть скромными. Это доба-
вит баллы.

В Афинах казахстанские 
спортсменки выступали 
сразу в нескольких про-
граммах. В сложнейших из 
них - технической, произ-
вольной и хай-лайте - они 
сумели покорить пьедестал 
почета.

Так, в технической про-
грамме им удалось занять 
третью ступень, в произ-
вольной они стали серебря-
ными призерами, в хай-лай-

те - третьими. Причем в 
этих видах была представ-
лена совершенно новая про-
грамма, которую ставили за 
несколько месяцев до вы-
ступления.

К сожалению, девушкам 
не удалось попасть в число 
призеров в комбинирован-
ной программе, у них толь-
ко четвертая позиция. А в 
соло - шестая.

Зато все синхронисты су-
мели выполнить норматив 
мастера спорта междуна-
родного класса.

- Несмотря на то что де-
вушек, увидевших такую 
конкуренцию, захватывало 
волнение, они сумели спра-
виться с эмоциями, - рас-
сказывает Елена Котова. - 
Очень сильно их сплотила 
капитан команды Наргиз 
Болатова. Она и сама от-
лично выступила. После 
к нам подходили судьи из 
других стран и отметили 
ее невероятные поддержки, 
акробатические элементы. 
Они не похожи ни на одну 
из тех, что были продемон-
стрированы спортсменами 
из других команд. А это са-
мое главное в выступлени-

ях такого уровня, есть своя 
индивидуальность. Также 
было отмечено, что у нас 
самая молодая команда. Это 
тоже своего рода огромный 
плюс. Уже через несколько 
лет наши девчата сумеют 
на равных конкурировать с 
сильнейшими синхрониста-
ми мира.

Сразу после выступления 
в Греции команда отправи-
лась на сборы в Талдыкор-
ган. Чуть меньше месяца им 
осталось до старта на чем-
пионате мира по водным ви-
дам спорта в Будапеште. 

- Они выступят с этими 
же программами, - сказала 
старший наставник сборной 
Е. Котова. - На тренировках 
их почистят, отточат и пое-
дут с полной «обоймой». Это 
престиж страны, и мы долж-
ны взять призовые места. 

Принять участие в конкур-
се вызвались около 20 семей. 
Им предстояло доказать, что 
именно они могут носить 
звание «Достойная семья», 
а для этого необходимо было 
собрать все достижения за 

последние годы: грамоты, 
дипломы, благодарственные 
письма и т.д. Рассмотрев 
все заявки, организаторы 
выбрали шесть семей. Под-
ведение итогов прошло на 
сцене Историко-культурного 

центра Первого Президента. 
- Главная цель этого конкур-

са - популяризация семейных 
ценностей. Эти люди своим 
примером показывают, что 
такое образцовая и счастли-
вая семья, - отметила руко-

водитель отдела внутренней 
политики Темиртау Айнагуль 
Абдрахманова. 

Рассказы о своей семье и 
достижениях конкурсанты 
дополнили видеороликами. 
По итогам конкурса «Мерей-
лi отбасы» победителем стала 
супружеская пара Кулжано-
вых. Они воспитывают троих 
детей. Муж и жена работают 
преподавателями в школе. 

- Поздравляю всех участ-
ников конкурса. По моему 
мнению, здесь каждая семья 
заслуживает уважения. Хо-
чется выразить слова благо-
дарности организаторам, вы 
даете возможность служить 
примером для подрастающего 
поколения, на кого надо рав-
няться, - обратился к участ-
никам мероприятия Досмурат 
Кулжанов.

Все участники были отме-
чены грамотами и ценными 
призами. 

г. Темиртау

Пожарно-тактические 
учения прошли в 
областном центре. 
Навыки аварийно-
спасательных 
работ сотрудники 
ДЧС региона 
отрабатывали на базе 
Карагандинского 
технического 
университета. Согласно 
условному плану, 
пламя вспыхнуло в 
подвале одного из 
учебных корпусов, при 
этом из задымленных 
помещений удалось 
эвакуировать более 
100 человек...

КарТУ имени академика А. 
Сагинова было выбрано не слу-
чайно. Комплекс зданий входит 
в список пожароопасных объ-
ектов - в случае ЧП ему автома-
тически будет присвоен второй 
ранг опасности. В ходе учений 
еще до прибытия спасателей 
администрация самостоятель-
но эвакуировала более 100 пре-

подавателей и студентов. Одна-
ко в подвале еще остались два 
работника. Пожарные обнару-
жили и вывели на свежий воз-
дух пострадавших с помощью 
спасательных колпаков.

Всего были задействованы 
6 единиц техники, 24 человека 
личного состава ДЧС. Сотруд-
ники на отлично справились с 
поставленными задачами: вы-
ставили посты, установили ра-
бочие рукавные линии, звенья 
газодымозащитной службы, 

спасли людей из задымленной 
зоны.

В эти же дни в Каркаралин-
ском государственном наци-
ональном природном парке 
спасатели отработали взаимо-
действие с его сотрудниками, 
добровольными противопо-
жарными формированиями. 
Именно здесь в прошлом году 
произошло наибольшее коли-
чество лесных пожаров - 10 из 
39 по области.

В учении были задейство-

ваны силы и средства ДЧС, 
войсковой части 52859 МЧС 
РК, АО «Казавиаспас» МЧС 
РК, лесо-пожарной станции, 
полиции, добровольные про-
тивопожарные формирования, 
медслужба и служба питания.

Согласно легенде, из-за ве-
треной и сухой погоды произо-
шло быстрое распространение 
огня по степному массиву и 
отдельно стоящим деревьям 
в прилегающих рощах. Спа-
сатели с помощью вертолета 
провели аэровизуальный ос-
мотр обстановки. Полицейские 
организовали оцепление мест 
горения. Тушение условного 
пожара проводилось на трех 
участках с применением ла-
фетных и ручных пожарных 
стволов, подручных средств в 
виде хлопушек и ранцевых ог-
нетушителей.

Общими усилиями услов-
ный природный пожар ликви-
дировали, при этом были за-
действованы 144 человека и 27 
единиц техники.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Русалки» станут 
раскованнее
Светлана СБРОДОВА

Одну серебряную и две бронзовые медали завоевали синхронисты 
в суперфинале в Греции. 

- УЖЕ ЧЕРЕЗ 
НЕСКОЛЬКО 
ЛЕТ НАШИ 
ДЕВЧАТА СУМЕЮТ 
НА РАВНЫХ 
КОНКУРИРОВАТЬ 
С СИЛЬНЕЙШИМИ 
СИНХРОНИСТАМИ 
МИРА.

Есть на кого равняться
Сергей БАДАНИН

В Темиртау завершился традиционный конкурс «Мерейлi отбасы». Пройдя отборочный тур, в финал вышли 
шесть супружеских пар. 
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